
На богослужении слова при-
знательности прозвучали в 
адрес благотворителей и жерт-
вователей храма, руководства, 
студентов и преподавателей 
Саратовского государственного 
университета.

По завершении церемонии 
освящения от всех жителей го-
рода митрополит Саратовский и 
Вольский Лонгин приветствовал 
предстоятеля Русской право-
славной церкви: «Для всех нас 
это большая честь – встречать 
Вас и молиться вместе с Вами, 
Ваше Святейшество». В память 
о посещении Саратова Его Вы-
сокопреосвященство препод-
нёс Святейшему Патриарху 
Московскому и всея Руси па-

нагии и копию иконы Спаса Не-
рукотворного, оригинал которой 
находится в Свято-Троицком 
соборе.

С обращением к Патриар-
ху выступил президент СГУ 
Л.Ю. Коссович. Леонид Юрье-
вич остановился на истории 
вуза, который в этом году отме-
чает 105-летний юбилей.

«При Саратовском импера-
торском университете действо-
вала часовня во имя святителя 
Николая Чудотворца, планиро-
валось строительство храма, 
но революционные события 
помешали этому, – рассказал 
Л.Ю. Коссович. – В 2000 году 
в СГУ появилось движение за 
восстановление исторической 

справедливости, сформирова-
лась инициативная группа со-
трудников и студентов, возгла-
вил которую доцент кафедры 
компьютерной алгебры и тео-
рии чисел С.И. Небалуев».

Леонид Юрьевич также отме-
тил, что в 2004 году в память об 
императоре Николае и его се-
мье в стенах VI корпуса открыл-
ся домовый храм во имя святых 
царственных страстотерпцев. А 
в юбилейном для СГУ 2009 году 
заложен камень под строитель-
ство нового храма.

Ежегодно в вузе проводятся 
Пименовские чтения и Дни сла-
вянской письменности и культу-
ры, которые собирают учёных со 
всей России. На философском 

факультете восстановлена кафе-
дра теологии и религиоведения.

«Духовно-нравственное вос-
питание и высшее образование 
имеют общую основу – просве-
щение, поиск истины, служе-
ние. Мы верим, что освящённый 
Патриархом всея Руси храм, 
построенный во имя великих 
просветителей, в будущем бу-
дет служить настоящим маяком 
для путей поиска истины и про-
свещения», – подчеркнул пре-
зидент.

В дар Святейшему Патри-
арху от университета Леонид 
Юрьевич преподнёс картину с 
изображением воздвигнутого 
храма во имя святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия 
и фотоальбом к 105-летию уни-
верситета.

Затем Патриарх обратился к 
собравшимся: «Дай Бог, чтобы 
этот храм помогал пытливым и 

талантливым, постигая тайны 
бытия, одновременно постигать 
и тайны духовной жизни, чтобы 
нравственное чувство всегда 
было способно уравновесить 
возможные ошибки, происходя-
щие в процессе познания этого 
мира», – отметил предстоятель.

Храму во имя святых равно-
апостольных Кирилла и Мефо-
дия Его Святейшество передал 
Донскую икону Божией Матери, 
Зональной научной библиотеке 
СГУ имени В.А. Артисевич – 
свои книги. Кроме того, Патри-
арх наградил орденами свя-
тителя Макария, митрополита 
Московского и всея Руси III сте-
пени президента Л.Ю. Коссови-
ча и ректора А.Н. Чумаченко. 
Доцент С.И. Небалуев награж-
дён орденом святого благовер-
ного князя Даниила Московско-
го III степени.

Альфия  ГАдельшинА

Визит Патриарха Кирилла

Качественное  
образование:
Представители СГУ 
выступили на  
форуме ОНФ

бытовые 
инновации:
Учёные СГУ создали  
технологию, которая 
поможет сэкономить

счастливый 
рейс:
Будущие педагоги  
посетили лучшие  
столичные школы

Ганс бёймлер:
«Работать с русскими 
учёными – настоящий 
подарок для нас»
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студенчесКое 
содружество:
Студенты из разных 
стран объединились 
на спортивных  
соревнованиях  
в Саратовском 
университете

В Саратове 25 октября побывал Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Первым 
местом, которое посетил предстоятель Русской православной церкви, стал храм во 
имя святых равноапостольных Кирилла и Мефодия, учителей словенских. Здесь 
Святейший Патриарх совершил чин малого освящения храма.
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В СаРатОВе ПРОшли II междУНаРОдНые 
СКаФтымОВСКие чтеНия

В Саратове прошли II Международные Скафтымовские чтения «Наследие 
А.П. Скафтымова и актуальные проблемы изучения отечественной драматургии».

организаторами чтений выступили Институт филологии и журналистики СГУ со-
вместно с Государственным центральным театральным музеем имени А.А. Бахру-
шина и Саратовской государственной консерваторией имени Л.В. Собинова.

По законам драматургии конференцию предварял пролог. он прошёл 6 октября в 
форме мастер-класса доктора искусствоведения, профессора Санкт-Петербургской 
консерватории Л.А. Скафтымовой. Выступление Людмилы Александровны «Чехов 
и Рахманинов. Поэтика подтекста в словесном и музыкальном произведении: ана-
литические опыты» было посвящено взаимопроникновению двух видов искусств.

Конференция открылась 7 октября. Научный руководитель ИфиЖ, профес-
сор В.В. Прозоров представил почётных гостей и участников чтений и выразил 
им благодарность за вклад в сохранение литературного наследия. С привет-
ствием к участникам обратилась проректор по учебно-методической работе 
СГУ, профессор Е.Г. Елина.

Свои доклады на пленарном заседании представили заведующий отделом по 
изучению и популяризации творчества А.П. Чехова Государственного централь-
ного театрального музея имени А.А. Бахрушина В.В. Гульченко, исследователь из 
Национального педагогического университета имени М.П. Драгоманова Н.К. За-
гребельная, директор Дома-музея А.П. Чехова в Ялте А.Г. Головачёва, заведую-
щий кафедрой общего литературоведения и журналистики СГУ В.В. Прозоров.

Дневное заседание завершило выступление профессора Л.А. Скафтымовой  
«о подтексте в романсах С.В. Рахманинова».

8 октября в рамках чтений прошли научные заседания. А завершилось 
международное собрание также по законам драматургии – мастер-классом 
В.В. Гульченко.

ЮРидичеСКая КлиНиКа СГУ ОБРела НОВый дОм
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8 оКтября

ОльГа таКУНОВа ПеРеизБРаНа ПРедСедателем 
ПРОФКОма СтУдеНтОВ СГУ

В Саратовском государственном университете 15 октября состоялась 
XLIII отчётно-выборная конференция Профсоюзной организации студентов.

Собрание открылось отчётом о работе профкома за прошедшие пять лет. 
Председатель организации ольга Такунова рассказала о жизни профсоюз-
ного актива вуза, подробно остановившись на достижениях его лидеров.

ольга рассказала о составе профкома: членами профсоюза являются 
90% студентов СГУ. В структуре организации – профбюро 15 факультетов 
и пяти институтов, которые защищают социально-экономические права и 
интересы студентов. Представители профсоюза участвуют в процессе рас-
селения в общежития, назначении материальной помощи. Популярностью 
среди студентов пользуется «почтовый ящик», куда поступают письма с во-
просами и описанием проблем обучающихся.

Заслуги университетских профоргов отметила и заместитель председате-
ля обкома профсоюза о.Н. Помазенко. ольга Николаевна назвала послед-
нюю пятилетку для университетской организации сложной в силу появления 
новых нормативных документов, таких как закон «об образовании в Рф». 
«Актив Саратовского университета – всегда на пике перемен и чутко откли-
кается на все нововведения», – считает ольга Николаевна.

основным пунктом программы стало избрание председателя Про-
фсоюзной организации студентов. Решением 151 делегата на эту долж-
ность была снова утверждена ольга Такунова. открытым голосованием 
избраны и остальные 26 членов комитета, а также ревизионная комис-
сия, члены обкома профсоюза и делегаты на XLIII отчётно-выборную 
конференцию обкома профсоюза.

Закрылась встреча торжественным награждением активистов. Лиде-
ры движения получили грамоты Профсоюзной организации студентов 
СГУ, Студенческого координационного совета и обкома профсоюза. 
о. Такунова награждена почётной грамотой федерации независимых 
профсоюзов России. В завершение конференции ольга поблагодарила 
коллег за оказанное доверие.  

8 октября в Саратовском университете открылось новое помещение 
Юридической клиники. Теперь она располагается по адресу: улица Воль-
ская, 18. Гостями торжественной церемонии стали представители руковод-
ства СГУ, юридического факультета, органов власти, силовых структур.

В начале мероприятия почётное право перерезать красную ленту было 
предоставлено ректору А.Н. Чумаченко. Под аплодисменты гостей Алексей 
Николаевич дал старт новому этапу в работе университетской структуры.

«До этого дня приём граждан проводился в разных помещениях: на 
факультете, в областной библиотеке, в Пенсионном фонде и многих дру-
гих местах, – рассказала декан юридического факультета Г.Н. Комкова. 
– Сегодня, благодаря руководству нашего вуза, мы получили отдельное 
помещение, где будет продолжаться социальная работа с жителями на-
шего города».

По словам Галины Николаевны, координировать деятельность Юри-
дической клиники СГУ будут Министерство юстиции России и Управление 
Минюста Рф по Саратовской области.

Значимость события для университета и города подчеркнул А.Н. Чума-
ченко: «очень долго мы стремились к тому, чтобы саратовцы всегда имели 
доступ к услугам нашей Юридической клиники. Теперь для качественного 
функционирования структуры есть достойное помещение, оснащённое орг-
техникой и всем необходимым. Удобное месторасположение клиники позво-
лит горожанам беспрепятственно посещать наших специалистов».

Руководитель Юридической клиники, доцент кафедры гражданского 
права и процесса СГУ М.Н. Зарубина отметила важность взаимного со-
трудничества для развития и воплощения в жизнь законодательства о бес-
платном оказании помощи: «Структура несёт в себе не только социальную 
функцию, но и образовательную, поэтому отдельное помещение станет за-
логом нашей успешной работы по этим направлениям».

15 оКтября

Персоны
заместитель начальника 

Управления министерства 
юстиции России по 

Саратовской области  
а.м. сметанин

советник главного 
федерального инспектора по 

Саратовской области  
а.а. седов

советник уполномоченного 
по правам человека в 
Саратовской области  

м.а. янц

председатель 
президиума Саратовской 

специализированной коллегии 
адвокатов  

н.П. царёва

руководитель Центра 
правовой помощи 

населению Поволжского 
института управления имени 

П.а. Столыпина  
П.а. зеленсКий 
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Победители КонКурса:

доцент кафедры 
теоретической  

и социальной философии  
с.а. данилов

профессор кафедры 
иностранных языков 

Балашовского института  
ж.н. маслова

доцент кафедры физики 
открытых систем  

о.и. мосКаленКо

заведующая кафедрой 
физиологии человека и 

животных, доцент  
о.в. семячКина-

ГлушКовсКая

старший научный сотрудник 
лаборатории «материалы 
специального назначения» 

а.в. стародубов 
заведующий кафедрой 

электроники, колебаний и 
волн, профессор  

д.и. трубецКов

заведующий кафедрой 
оптики и биофотоники, 
профессор в.в. тучин

УчёНые СГУ Стали ОБладателями 
ГРаНтОВ ПРезидеНта РОССии

Учёные Саратовского государственного университета ста-
ли победителями конкурса на получение грантов Президента 
России. Награждение состоялось в Правительстве Саратов-
ской области 14 октября. Сертификаты победителям конкур-
са вручила главный федеральный инспектор по Саратовской 
области М.В. Алёшина.

Помимо самих грантополучателей – молодых кандидатов 
и докторов наук, руководителей ведущих научных школ, – в 
мероприятии приняли участие заместитель председателя 
регионального Правительства М.В. Горемыко, министр об-
разования М.А. Епифанова, проректор по научно-исследо-
вательской работе СГУ А.В. Стальмахов, студенты и аспи-
ранты саратовских вузов.

Победителями конкурсов 2014 года в Саратовской обла-
сти стали одиннадцать молодых учёных из трёх вузов реги-
она и две научные школы. Весомая доля грантов принадле-
жит представителям СГУ.

В приветственном слове главный федеральный инспектор 
отметила, что Саратовская область всегда славилась признан-
ными на мировом уровне учёными и научными школами. Мари-
на Владимировна выразила надежду, что фундаментальные и 
прикладные исследования саратовцев станут основой для ро-
ста инновационной составляющей экономики России.

В ответном слове от победителей конкурса профессор 
СГУ Д.И. Трубецков обратил внимание на сохранение пре-
емственности в саратовских научных школах, приведя в 
качестве примера свою ученицу, а ныне победительницу 
конкурса грантов молодых учёных Президента России 2014 
года о.И. Москаленко, которая не только проводит научные 
исследования, но уже сама стала научным руководителем.ф
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В Саратовском государственном университете прошла встреча сту-
дентов с сотрудниками Управления федеральной миграционной служ-
бы России по Саратовской области.

Собрание, которое состоялось 16 октября, открылось разговором о 
главном документе гражданина Рф – паспорте. Заместителя начальни-
ка отдела организации паспортной и регистрационной работы УфМС 
России по Саратовской области Т.И. шилиной порадовали знания сту-
дентов. Собравшиеся с лёгкостью ответили на вопросы о сроках полу-
чения, штрафах за просрочку, случаях замены документа.

Встреча продолжилась обсуждением специфики заграничного па-
спорта старого и нового образца. Специалист-эксперт по отделу предо-
ставления государственных услуг в электронном виде Э.ф. Асабина по-
делилась информацией об оформлении документа непосредственно в 
УфМС и через портал государственных услуг.

Поднимался на встрече и вопрос о пребывании на территории стра-
ны и региона иностранных граждан. По действующему законодатель-
ству, как рассказала старший специалист отдела иммиграционного 
контроля о.М. Масленникова, граждане стран СНГ, которые посещают 
Рф в безвизовом режиме, могут находиться на территории России не 
более 90 дней. Иностранным студентам на время обучения ежегодно 
предоставляется временная регистрация.

По словам специалиста отдела по работе с соотечественниками и 
вынужденными переселенцами В.А. Львовой, в нашей стране действу-
ет программа по оказанию содействия добровольному переселению в 
Российскую федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, 
благодаря которой они могут в короткие сроки получить российское 
гражданство.
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18 оКтября

16 оКтября 

23 оКтября

В Профсоюзной организации работников Саратовского государственного уни-
версиета 23 октября состоялась отчётно-выборная конференция. Заседание от-
крылось избранием президиума конференции, в который вошли председатель 
профкома работников Н.Н. филатов, ректор А.Н. Чумаченко, председатель Сара-
товской областной организации профсоюза работников народного образования и 
науки Н.Н. Тимофеев, заведующий кафедрой физики твёрдого тела, профессор 
Д.А. Усанов и доцент кафедры общей и социальной педагогики о.М. Гуменская.

Вёл заседание профессор Д.А. Усанов, он ознакомил коллег с повесткой дня 
и предоставил слово для отчёта председателю организации работников СГУ 
Н.Н. филатову. Николай Николаевич начал свой доклад со статистики по количе-
ству членов профсоюза. Первые годы работы новой команды отмечены ростом 
численности. С 2009 года организация пополнилась на 1441 человека. Сейчас в 
профкоме насчитывается около 60% сотрудников университета.

Итоги работы за отчётный период подвёл ректор А.Н. Чумаченко. Алексей 
Николаевич заметил, что плодотворное начало положено, но существует ещё 
ряд тем, требующих пристального внимания. «Профсоюз должен участвовать 
во всех делах вуза, в том числе в создании коллективного договора, что сегодня 
является первостепенной задачей», – подчеркнул Алексей Николаевич.

Заслуги профкома СГУ отметил председатель обкома профсоюза Н.Н. Ти-
мофеев. Николай Николаевич также наградил почётными грамотами активных 
членов университетской организации.

одним из основных пунктов конференции стало избрание председателя  
Профсоюзной организации работников. Единогласным решением делегатов на 
эту должность был утверждён действующий глава профсоюза Н.Н. филатов.

23 оКтября 

СтУдеНты-эКОНОмиСты 
ПОСадили ВОКРУГ  
XII КОРПУСа ёлКи

Студенты экономического факультета под 
занавес осени провели акцию по благоустрой-
ству территории вокруг родного им XII корпу-
са. На клумбах у здания теперь красуется 16 
маленьких ёлочек.

Идея по высадке вечнозелёных деревь-
ев принадлежит активистам факультета. 
Третьекурсница Мария Ильина рассказала, 
что таким образом студенты вносят неболь-
шой вклад в озеленение Саратова: «Это не 
только полезно для окружающей среды, но и 
весело. Мы надеемся, ёлочки будут радовать 
всех прохожих», – поделилась студентка.

Несколько саженцев активисты получи-
ли в подарок во время поездки в Казань и 
решили передать их университету, облаго-
родив прилегающую к XII корпусу террито-
рию. В высадке растений приняли участие 
около 20 волонтёров, декан факультета 
о.С. Балаш и ответственный за воспи-
тательную работу Т.В. Ромашкин. Тимур 
Владимирович подчеркнул, что экономи-
сты с удовольствием принимают участие в 
подобных акциях: «общественная работа 
выполняет не только образовательную, но 
и воспитательную функцию. Ведь красота 
появляется там, где мы сами её создаём», – 
сказал заместитель декана.
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СОтРУдНиКи УФмС РаССКазали СтУдеНтам  
О ГлаВНОм дОКУмеНте ГРаждаНиНа РФ

изБРаН ПРедСедатель ПРОФКОма РаБОтНиКОВ 
СаРатОВСКОГО УНиВеРСитета

ФаКУльтет НелиНейНых ПРОЦеССОВ 
ОтПРаздНОВал СВОё 20-летие

В актовом зале Х корпуса состоялось торжественное 
празднование 20-летнего юбилея факультета нелинейных 
процессов СГУ. Поздравить подразделение 18 октября со-
брались преподаватели, студенты, аспиранты, выпускники, 
а также абитуриенты, желающие в будущем связать свою 
жизнь с фНП.

С приветственным словом перед собравшимися гостями 
выступил декан факультета Ю.И. Лёвин: «Приятно, что в 
этот замечательный день зал полон. Это значит, что у на-
шего факультета много друзей». Юрий Иванович рассказал 
гостям о нынешней структуре факультета, об учебной, на-
учной и международной деятельности.

Свои поздравления факультету подготовили студенты и 
выпускники. Их подарками стали яркие праздничные номера. 
Среди них – вокальные композиции первокурсницы Марии 
Тамбовцевой и выпускницы 2011 года Марии Чумаковой, те-
матическое дефиле от театра моды «Мистерия», а также со-
временные танцы. Магистрантка Анна шараевская поразила 
публику сценками из жизни факультета, выполненными с по-
мощью техники рисования на песке. С поздравлением в адрес 
фНП выступили учителя и ученики Лицея прикладных наук. 
Первокурсники представили театральную зарисовку «Жизнь 
первокурсника до первой сессии», в завершение которой все 
студенты, которые в этом году поступили на факультет, подня-
лись на сцену, произнесли торжественную клятву и попробова-
ли университетскую кашу из общего горшочка, таким образом 
показав единство студенческого братства.

ФаКультет Поздравили:
проректор по учебно-
методической работе 

е.Г. елина

декан факультета нано- и 
биомедицинских технологий 

с.б. вениГ

директор Колледжа 
радиоэлектроники 

с.а. Карасёв

заведующий кафедрой 
теоретической физики 

л.м. бабКов

заведующий кафедрой 
электроники, колебаний и волн  

д.и. трубецКов

профессор кафедры 
компьютерной физики 

и метаматериалов 
н.и. синицын

доцент базовой кафедры 
основ проектирования 

приборов СВч  
в.и. роГовин

доцент кафедры геометрии 
о.в. шимельФениГ

24 оКтября 
СОСтОялОСь ПОдВедеНие итОГОВ 

КОНКУРСОВ В РамКах ПРОеКта 
«чиСтый ГОРОд»

В Х корпусе СГУ подвели итоги конкурсов, которые 
проводились в рамках экологического проекта «Чи-
стый город».

24 октября наградить победителей акции пришли ру-
ководитель Саратовского регионального отделения Мо-
лодёжной всероссийской общественной организации 
«Российские студенческие отряды», начальник Управле-
ния организации воспитательной работы со студентами 
А.В. Головченко и начальник отдела по связям со сред-
ствами массовой информации администрации Мо «Город 
Саратов» М.Ю. Сычёв.

В своём вступительном слове руководитель проекта 
«Чистый город» Георгий Болотов напомнил собравшимся 
об основных мероприятиях и целях экологической про-
граммы. Акция реализуется при поддержке Саратовского 
регионального отделения Молодёжной всероссийской об-
щественной организации «Российские студенческие отря-
ды» и комитета по общественным отношениям, анализу и 
информации администрации Мо «Город Саратов». В 2014 
году проект стал победителем муниципальной программы 
по поддержке социальных некоммерческих организаций.

По словам Георгия Болотова, проект «Чистый город» 
подразумевает проведение массовых мероприятий, на-
правленных на развитие у молодёжи и горожан чувства 
ответственности за чистоту и экологию Саратова. «Участ-
никами проекта могут стать все желающие, – отметил Ге-
оргий, – но особенное внимание уделяется привлечению 
студентов и школьников. В последнее время мы стали 
наблюдать рост интереса у молодёжи к экологическому 
движению в Саратове».

Далее началась церемония награждения участников и 
победителей проекта по различным номинациям: «Графи-
ческое творчество», «Художественное творчество», «Ви-
деотворчество», «Проектное творчество», «Поэтическое 
творчество». Кроме того, состоялось подведение итогов 
первого этапа акции «Генеральная уборка+», экологиче-
ского фотокросса «Наше экобудущее» и конкурса-выстав-
ки «Саратов – экогород».

«Приятно, что наша городская администрация уделяет 
так много внимания молодёжным организациям, поэтому 
мы надеемся на дальнейшее плодотворное сотрудниче-
ство», – отметил А.В. Головченко.

ф
о

То
 А

Ль
ф

И
И

 Г
А

Д
Е

Ль
ш

И
Н

о
й

ф
о

То
 Г

Е
Н

Н
А

Д
И

Я
 С

А
В

КИ
Н

А



4 №7 (2109) || Ноябрь || 2014 год
gazeta.sgu.ruВ ФОКУСе

В составе саратовской де-
легации на форуме работали 
ректор СГУ А.Н. Чумаченко, на-
учный руководитель Института 
филологии и журналистики, со-
председатель Саратовского от-
деления оНф В.В. Прозоров, 
декан факультета психолого-пе-
дагогического и специального 
образования Р.М. шамионов и 
заведующая кафедрой педагоги-
ки Е.И. Балакирева.

Участники форума предельно 
откровенно и заинтересованно 
обсудили широкий спектр вопро-
сов, связанных с единым образо-
вательным пространством в Рос-
сийской федерации, с престижем 
учителя, его материальным обе-
спечением и моральным стату-
сом, с воспитательной миссией 
школы на всех её уровнях. На 
пленарном заседании к собрав-
шимся с вступительной речью 

обратился Президент России 
В.В. Путин. Президент выслушал 
предложения модераторов дис-
куссионных площадок и ответил 
на многочисленные вопросы, 
волнующие педагогов страны.

Ректор А.Н. Чумаченко при-
нял участие в работе круглого 
стола «оценка качества высше-
го образования и перспективы 
его развития в новых условиях». 
В ходе дискуссии были затро-
нуты следующие вопросы: про-
фессиональные образователь-
ные стандарты для подготовки 
будущих специалистов, поляри-
зация столичных и региональ-
ных вузов, качество подготовки 
инженерных кадров. По словам 
Алексея Николаевича, темы, 
которые были затронуты на кру-
глом столе, сейчас действитель-
но актуальны и требуют при-
стального внимания со стороны 

федерального правительства. 
Во второй день работы фору-
ма А.Н. Чумаченко был выбран 
спикером одной из пяти площа-
док «Новая повестка развития 
экономики: требования к обра-
зованию». Результаты работы 
были доложены В.В. Путину на 
пленарном заседании.

Впечатлениями об итогах ра-
боты форума поделился научный 
руководитель Института фило-
логии и журналистики В.В. Про-
зоров: «Президент страны особо 
подчеркнул целесообразность 
обсуждения на площадке оНф 
серьёзных инициатив в сфере 
образования. обсуждение это 
во что бы то ни стало надо про-
должить с непосредственным 
участием представителей про-
фессионального сообщества, 
общественных организаций, ро-
дителей. По результатам такой 

дискуссии в нашу школу, к при-
меру, вернулось в новой форме 
итоговое сочинение».

Декан факультета психолого-
педагогического и специально-
го образования Р.М. шамионов 
выступил на площадках, по-
свящённых дебюрократизации 
системы образования и миссии 
образования и педагога. На них 
речь шла о снижении количе-
ства отчётных и мониторинговых 
документов, которые готовят 
учебные заведения. «Работа на 
подобных дискуссионных пло-
щадках оказалась очень продук-
тивной, ведь на них собрались 
представители разных уровней 
образования», – отметил Раиль 
Мунирович.

Заведующая кафедрой педа-
гогики Е.И. Балакирева приняла 
участие в работе дискуссионной 
площадки «Качество образова-
ния в России: традиции и разви-
тие» и круглого стола «Дошколь-
ное и школьное образование: 
как и кто должен оценивать?». 
Выступление Екатерины Иго-
ревны было посвящено возмож-
ным подходам к оценке школь-
ного образования. Эта тема 
стала одной из самых обсуждае-
мых на форуме. одним из пред-
ложений стала отмена ЕГЭ как 
единственно возможной формы 

итоговой аттестации. «Боль-
шинство участников дискуссии 
высказали мнение о необходи-
мости изменения правил сдачи 
Единого госэкзамена. В част-
ности, нами было высказано 
предложение оставить возмож-
ность сдавать ЕГЭ только тем 
школьникам, которые планиру-
ют поступать в вуз, остальным 
предоставить право получать 
аттестат без сдачи Единого госу-
дарственного экзамена. Ещё од-
ним важным моментом, который 
вызвал активную дискуссию, 
стал вопрос подготовки педаго-
гических кадров», – прокоммен-
тировала своё участие Екатери-
на Игоревна.

А.Н. Чумаченко, размышляя 
о значении форума, отметил, 
что прошедшее мероприятие 
показало, что в системе россий-
ского образования существует 
ряд проблемных точек и спор-
ных вопросов, которые требуют 
совместного решения на всех 
уровнях. «Все обсуждения были 
выстроены в конструктивном 
русле. Уверен, что часть предло-
жений, озвученных на форуме, 
будет в дальнейшем отражена в 
государственной политике в об-
ласти образования», – резюми-
ровал Алексей Николаевич.

Ольга ГАРМилинА

Образование высшего качества
В Пензе прошёл форум Общероссийского народного фронта. Его тема – «Качествен-
ное образование во имя страны». Обсудить вопросы, связанные с образованием,  
14 и 15 октября собрались авторитетные представители отечественного педагогиче-
ского сообщества.

В работе форума принял участие Президент Российской  
Федерации В.В. Путин

Участники форума обсудили широкий круг вопросов,  
связанных с системой образования в России

Студенты СГУ привезли победу с международной олимпиады
Команда Саратовского государственного университета стала побе-
дителем международной студенческой олимпиады «Предпринима-
тельство и менеджмент». Турнир проходил с 20 по 25 октября в Санкт-
Петербургском государственном экономическом университете.

олимпиада «Предпринимательство 
и менеджмент» проводится с целью по-
вышения качества подготовки специали-
стов, развития творческих способностей 
студентов, а также выявления талантли-
вой молодёжи и формирования кадрово-
го потенциала для производственной, ад-
министративной и предпринимательской 
деятельности.

Студенты механико-математическо-
го факультета Вероника Барабаш, Анна 
Лохмотова и Евгений Сергеев соревнова-
лись с командами лучших вузов Москвы, 
Санкт-Петербурга, Северодвинска, Тю-
мени, Челябинска. Кроме того, в сорев-
нованиях приняли участие учебные заве-
дения Бельгии, Германии и Чехии.

Участники олимпиады были распреде-
лены по 15 секциям, рабочими языками 
которых являлись русский и английский. 
Соревнования проводились в три тура: пер-
вый представлял собой тестирование, вто-
рой – деловую игру, третий – изложение ре-
зультатов исследования по заданной теме. 
Результатом упорной борьбы стала победа 

нашей команды в секции «Информацион-
ные системы и технологии в экономике».

Вопросы тестирования оценивали тео-
ретические знания проектирования инфор-
мационных систем и менеджмента каждого 
участника. В личном зачёте студенты СГУ 
показали высокий результат. они уступили 
лишь соперникам из Московского государ-
ственного университета экономики, стати-
стики и информатики и хозяевам олимпиады 
из Санкт-Петербургского государственного 
экономического университета.

На командном этапе, который состоял 
из деловой игры и представления резуль-
татов исследований, участникам требо-
валось сформулировать миссию органи-
зации, проанализировать финансовые и 
экономические показатели деятельности, 
выявить проблемы, а затем предложить 
информационную систему, направленную 
на их устранение. Студенты могли вы-
брать одну из информационных систем 
от ведущих производителей или реко-
мендовать другую разработку. По сло-
вам участников команды СГУ, «внедрить 

типовое решение – беспроигрышный, 
но скучный вариант, тут не заработаешь 
баллов за “инновационность”. Свой ва-
риант можно выигрышно представить, но 
следует ожидать многочисленных въед-
ливых вопросов по любым деталям – от 
информационной модели до выбранных 
алгоритмов». Команда под руководством 
капитана Вероники Барабаш, выбравшая 
для автоматизации туристическое агент-
ство, успешно справилась со всеми под-
водными камнями, обойдя конкурентов.

Стоит отметить, что Саратовский го-
сударственный университет с 2009 года 
принимает участие в осенней олимпиа-
де, занимая призовые места и подтверж-
дая высокий научный статус националь-
ного исследовательского университета. 
Тренирует команду доцент кафедры 
прикладной информатики Р.В. Амелин 
на базе учебного центра «Новые инфор-
мационные технологии».

Роман АМелин,
инна ГеРАСиМОВА
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Поводом для встречи стало обсуждение 
вопросов взаимодействия власти, СМИ и 
высшей школы. открыла мероприятие пер-
вый заместитель министра информации и 
печати Саратовской области – начальник 
управления информационного взаимодей-
ствия, мониторинга и реализации целевых 
программ С.В. Бакал.

Затем участников поприветствовал 
губернатор В.В. Радаев: «В стенах Сара-
товского государственного университета 
подготовлено не одно поколение жур-
налистов, многие из которых работают 
в ведущих региональных изданиях, на 
центральных телевизионных каналах, в 
авторитетных федеральных средствах 
массовой информации, пресс-службах. 
Журналистская школа СГУ верна своим 
традициям. Мы это ценим и благодарны 
вам за качественную подготовку специ-
алистов». он также подчеркнул, что ре-
гиональная власть нуждается в молодых, 
креативных журналистах, которые будут 
профессионально освещать деятель-
ность областного Правительства.

Затем слово взял ректор СГУ, профес-
сор А.Н. Чумаченко: «В нашем вузе на про-
тяжении многих лет проводится обучение 
студентов-журналистов. Большинство си-
дящих за столом – выпускники Саратов-
ского государственного университета. Мы 
имеем все возможности для того, чтобы и 
в дальнейшем выпустить не одно поколе-
ние квалифицированных специалистов в 
этой сфере». Алексей Николаевич также 
отметил, что СГУ будет принимать участие 
в решении различных вопросов региональ-
ного значения.

Знаковым назвал визит губернато-
ра области в Саратовский универси-
тет научный руководитель Института 
филологии и журналистики, профессор 
В.В. Прозоров. он обратил внимание 
собравшихся, что встреча проходит в 
аудитории имени выдающегося учё-
ного-педагога, профессора Е.И. Поку-
саева, который учил студентов всегда 

помнить о своей малой Родине, где бы 
они не оказались и какие темы они бы 
не поднимали. Валерий Владимирович 
отметил: «Мы стараемся и будем даль-
ше стараться работать в этом направ-
лении, выполняя наказ наших учителей 
и следуя традициям, заложенным на 
филологическом факультете, а теперь 
– в Институте филологии и журналисти-
ки». Валерий Владимирович рассказал 
главе региона о проведении ежегодного 
конкурса «Власть слова». Кроме того, 
он предложил при поддержке Министер-
ства информации и печати возобновить 
работу Саратовской ассоциации моло-
дых журналистов, которая может стать 
площадкой для обмена опытом, обсуж-
дения профессиональных вопросов, 
консолидации вузовских и молодёжных 
редакций области.

Следующим этапом встречи стала це-
ремония вручения свидетельств о при-
суждении губернаторской стипендии в 
сфере журналистики на первое и второе 
полугодия 2014 года. Их обладателями 
стали: студентка 2 курса ИфиЖ, лау-
реат всероссийского конкурса «Власть 
слова» Светлана Горох, выпускница ин-
ститута, стипендиат оксфордского Рос-
сийского фонда, корреспондент газеты 
«Известия-Саратов» Гульнара Аманга-
лиева, студентка 2 курса магистратуры 
ИфиЖ, редактор телепроектов «Город 
героев», «Мне нравится» на телеканале 
ТВц-Саратов Анна Антонова, студент 
Поволжского кооперативного институ-
та филиала Российского университета 
кооперации, телеоператор службы ин-
формации ГТРК-Саратов Данила Голо-
ватенко. обладателем диплома о при-
суждении премии имени журналиста 
Александра Никитина стала выпускница 
ИфиЖ, корреспондент службы инфор-
мации ТВц-Саратов Ксения Якубина.

Дискуссионная часть встречи откры-
лась выступлением доцента кафедры 
общего литературоведения и журналисти-

ки А.А. Суворова. он отметил, что формат 
позволяет участникам поделиться своими 
идеями и предложениями по продвижению 
бренда нашего региона и опытом работы в 
вузовских и региональных масс-медиа.

о системе корпоративных средств 
массовой информации Саратовского 
университета участники встречи узнали 
от доцента кафедры общего литерату-
роведения и журналистики, руководите-
ля центра СМИ К.А. Розанова. «Газета 
"Саратовский университет", журнал "СГУ-
щёнка", раздел новостей на официаль-
ном сайте СГУ – это не только вузовские 
СМИ, но и площадка для прохождения 
практик, где будущие журналисты пости-
гают основы профессии», – рассказал он. 
По словам К.А. Розанова, реализуя глав-
ную функцию по формированию позитив-
ного имиджа вуза, университетские СМИ 
выполняют ещё одну задачу – позициони-
руют СГУ как элемент образовательного, 
научно-технологического, культурного, 
социального, спортивного комплекса Са-
ратовского региона.

Магистрантка ИфиЖ Анна Антонова 
познакомила присутствующих с телевизи-
онным проектом «Мне нравится». Его ав-
торы и создатели – студенты и школьники, 
именно поэтому в основе сюжетов – темы, 
представляющие интерес для молодого 
поколения. По словам Анны, главной сво-
ей задачей авторы считают повышение 
культурного уровня молодёжи и освещение 
наиболее значимых событий в регионе.

о деятельности школы юного журна-
листа, на базе которой абитуриенты по-
стигают азы профессии и проходят под-
готовку к поступлению в Саратовский 
университет, рассказал выпускник шЮЖ, 
студент 3 курса ИфиЖ, редактор отдела 
программ телепроекта «Мне нравится» 
Денис Ладонкин.

На встрече прозвучали интересные 
предложения по продвижению бренда 
региона, развитию студенческого спор-
та, проведению всероссийского конкурса 
вузовских СМИ в Саратове, организа-
ции «дней дублёра», в рамках которых 
журналисты и сотрудники пресс-служб 
областных министерств могли бы поме-
няться рабочими местами. Губернатор 
высоко оценил и поддержал предложен-
ные направления сотрудничества.

Подводя итоги, В.В. Радаев ещё 
раз отметил, что взаимодействие ре-
гиональной власти и вузовских СМИ 
полезно и необходимо для выработки 
нестандартных решений по различным 
вопросам, которые, в свою очередь, 
будут способствовать социально-эко-
номическому развитию региона. «Зная 
богатую историю области, её культур-
ный и образовательный потенциал, мы 
вместе должны сделать всё для того, 
чтобы наполнить содержанием слова 
“Саратовская область – территория 
развития”», – завершил выступление 
Валерий Васильевич.

инна ГеРАСиМОВА
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В СГУ состоялась встреча губернатора с молодыми журналистами
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21 октября в СГУ прошла встреча губернатора Саратовской об-
ласти В.В. Радаева с представителями вузовских СМИ, редакций 
молодёжных программ и информационных проектов, педагогами, 
студентами. В число участников вошли и лауреаты губернаторских 
стипендий в сфере журналистики.

Прорыв саратовских студентов
В Саратовском государственном университете 9 октября состоялась встреча руко-
водства и учёных вуза с представителями холдинга «Российская электроника» и чле-
нами областного правительства. Во встрече приняли участие ректор А.Н. Чумаченко, 
президент Л.Ю. Коссович, директор Объединённого института микро- и наноэлектро-
ники А.В. Россошанский.

Почётными гостями вуза стали 
министр промышленности и энер-
гетики области С.М. Лисовский и 
министр экономического развития 
и инвестиционной политики реги-
она В.А. Пожаров, а также заме-
ститель генерального директора 
по стратегическому развитию и 
реализации государственных про-
грамм оАо «Российская электро-
ника» А.В. Брыкин. Поводом для 
встречи послужило открытие в 
Саратове регионального тура Все-
российского конкурса проектов в 
области информационных техно-
логий «IT-прорыв».

Выступая перед студентами 
и сотрудниками СГУ, А.В. Бры-
кин отметил, что партнёрами 
«Росэлектроники» являются 50 
опорных высших учебных заве-
дений России, одно из которых – 
Саратовский университет. «На-
дёжный вуз-партнёр в регионе 
является залогом обеспечения 
грамотными кадрами дочерних 
предприятий холдинга», – под-
черкнул Арсений Валерьевич.

Представитель компании 
предложил молодым учёным 
принять участие в разнообраз-

ных конкурсах от «Росэлек-
троники». Во-первых, это «IT-
прорыв», старт которому и был 
дан во время встречи. Проекты 
оцениваются по шести номина-
циям: «IT-безопасность», «IT в 
медицине», «IT в образова-
нии», «IT в радиоэлектронике», 
«IT в энергетике» и «Телеком 
Идея» – на лучшее мобильное 
приложение. Победители и при-
зёры смогут реализовать свои 
идеи на предприятиях «Росэлек-
троники». «Саратову есть чем 
гордиться, – заметил Арсений 
Валерьевич, – в прошлом году 
аспирант университета Роман 
Ардазишвили с проектом “Вир-
туальная операционная” заво-
евал третье место в конкурсе».

Затем представитель кор-
порации рассказал, что скоро 
стартует внутрихолдинговый 
творческий конкурс «Роль и ме-
сто моего вуза (предприятия) 
в системе российской электро-
ники». Его победители получат 
возможность пройти бесплат-
ную стажировку в компании в 
течение недели и в составе ко-
манды «Росэлектроники» при-

нять участие на Всероссийском 
форуме «Инженеры будущего».

В этом году объединённая ко-
манда «Росэлектроники», состоя-
щая из представителей 20 фили-
алов и 12 опорных вузов, стала 
победителем форума. В состав 
вошли четверо молодых учёных 
СГУ, им А.В. Брыкин вручил ме-
дали за первое место. Награды 
также получили Л.Ю. Коссович, 
А.В. Россошанский и научно-про-
изводственное предприятие «Ал-
маз». Ректору А.Н. Чумаченко 
представитель холдинга вручил 
диплом за активное участие в ор-
ганизации и проведении форума.

В ответном слове президент 
СГУ Л.Ю. Коссович поблагода-
рил партнёров за внимание к 
вузу. «Сотрудничество с холдин-
гом “Росэлектроника” – большая 
честь для университета, для ко-
торого электроника – часть исто-
рии. Ведь Саратов – город радио-
электроники, а СГУ – вуз физики 
и математики: в ХХ веке на обо-
ронную промышленность рабо-
тало более тысячи сотрудников 
Научно-исследовательского ин-
ститута механики и физики», – 

рассказал Леонид Юрьевич. В 
завершение он пообещал, что 
СГУ воспитает высококвалифи-
цированных технических специ-
алистов для холдинга и промыш-
ленного развития России.

Представитель команды фору-
ма «Инженеры будущего – 2014» 
А.В. Россошанский отметил, что 
отрасли «Росэлектроники» важ-
ны для нашего вуза, и выразил 
надежду на дальнейшее плодо-
творное сотрудничество.

С началом регионального эта-
па конкурса «IT-прорыв» коллег 
поздравил министр промыш-
ленности и энергетики области 
С.М. Лисовский. он с гордостью 
отметил, что выбор места прове-
дения интеллектуального сорев-
нования не случаен: «СГУ – на-
циональный исследовательский 
вуз России, входящий и в мировой 

рейтинг лучших университетов. 
На одном из крупных российских 
форумов руководители “Росэлек-
троники” говорили о необходимо-
сти максимального приближения 
образовательного процесса к ма-
териально-технической базе пред-
приятий, научно-исследователь-
ских институтов и центров. СГУ в 
этом направлении добился много-
го», – подчеркнул министр.

Заявки на участие в конкур-
се «IT-прорыв» принимаются до 
марта 2015 года на официальном 
сайте – www.tvoystart.ru. Подведе-
ние итогов и торжественная цере-
мония награждения победителей 
состоятся в апреле 2015 года. 
Зарегистрировать проект и стать 
победителем федерального кон-
курса могут студенты, аспиранты и 
молодые исследователи до 24 лет.

Альфия ГАдельшинА
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форум был приурочен к 
празднованию Года культу-
ры в России и 105-летию Са-
ратовского государственного 
университета. Проблематика 
конференции предусматривала 
анализ и обсуждение разных 
аспектов изучения, использо-
вания и сохранения объектов 
культурного наследия в Сара-
тове и регионе. Разнообразен 
диапазон затрагиваемых тем 
и направлений работы, заяв-
ленных в программе. Среди 
них – культурные ценности Са-
ратовской области, искусство 
и народное творчество, про-
фессиональное образование в 
сфере культуры, духовная куль-
тура региона, практики культур-
ной памяти.

Участниками конференции 
стали российские и зарубеж-
ные специалисты, учёные, 
аспиранты, студенты, предста-
вители учреждений высшего и 
среднего профессионального 
образования, научные обще-
ства, молодёжные организа-
ции, представители учрежде-
ний культуры и искусства и 
многие другие.

С приветственным словом 
перед собравшимися выступи-
ла директор Института искусств 
И.Э. Рахимбаева. По её словам, 
сегодня конференция объединя-
ет всё больше лиц, заинтересо-
ванных в сохранении объектов 
культурного наследия Саратова 
и региона. В этом году форум 
состоял из 12 тематических сек-

ций, в которых работали более 
200 докладчиков. Инга Эрленов-
на пожелала участникам плодот-
ворной работы, а слушателям – 
живых дискуссий.

Пленарное заседание откры-
лось докладом «Год культуры в 
Саратовской области» первого 
заместителя министра культуры 
региона Л.В. Сорокиной. Замми-
нистра рассказала о самых зна-
чимых мероприятиях, которые 
были проведены в 2014 году, а 
также анонсировала предстоя-
щие проекты.

Доклад о культурно-позна-
вательном туризме в Сара-
товской области представил 
начальник отдела развития ту-
ризма Министерства молодёж-
ной политики, спорта и туризма 

Р.А. Зиганшин. он презентовал 
музеи города и региона, тури-
стические маршруты и культур-
но-познавательные программы 
для взрослых и детей.

Также с докладами на кон-
ференции выступили исполни-
тельный директор региональ-
ного отделения общественной 
организации «опора России» 
А.А. Егоров, консультант отдела 
охраны культурного наследия 
Комитета по охране культурного 

наследия А.В. Пузанова, началь-
ник информационно-аналитиче-
ского отдела Государственного 
автономного учреждения культу-
ры «Научно-производственный 
центр по историко-культурному 
наследию Саратовской области» 
В.И. Давыдов, декан философ-
ского факультета СГУ М.о. ор-
лов, заведующая кафедрой 
философии культуры и культуро-
логии Е.В. Листвина.
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16 октября в Институте искусств состоялось торжественное открытие III Между-
народной научно-практической конференции «Культурное наследие Саратова и 
Саратовской области».

КУльтУРНый КОд СаРатОВа

анна шараевская: «мы учимся находить нелиней-
ный подход к окружающей действительности»
На открытии регионального тура конкурса «IT-прорыв» в Саратовском государствен-
ном университете состоялась церемония вручения наград победителям IV Между-
народного молодёжного промышленного форума «Инженеры будущего – 2014». В 
числе призёров, выступавших в составе объединённой команды ОАО «Росэлектро-
ника», – магистрантка факультета нелинейных процессов Анна Шараевская. Её ра-
бота «Структуры на основе связанных магнонных кристаллов» была признана луч-
шей на конкурсе прорывных проектов в номинации «Радиоэлектроника будущего». 
Анна поделилась впечатлениями от участия в работе форума и рассказала о своих 
научных достижениях.

– Расскажите о форуме 
«Инженеры будущего», где 
Ваша работа была признана 
лучшей.

– Для всех участников на-
шей команды этот ежегодный 
молодёжный слёт стал уникаль-
ной возможностью не только 
получить неоценимый опыт, 
познакомиться с инновацион-
ными идеями и разработками, 
но и встретиться с интересны-
ми людьми, представителями 
крупных промышленных пред-
приятий. форум проходил в 
формате летнего образователь-
ного лагеря. Его центральным 
направлением стало включение 
начинающих специалистов в 
процессы решения практиче-
ских инженерно-управленческих 
задач. организаторами была 
разработана образовательная и 
деловая программа с участием 
преподавателей ведущих вузов 
и корпоративных университетов 
предприятий, включающая лек-

ции, мастер-классы, тренинги, 
деловые игры, которые прово-
дили российские и зарубежные 
инженеры и конструкторы.

– Сколько человек в этом 
году приняло участие в слёте?

– Участниками форума стали 
более 1200 российских учёных, 
аспирантов и студентов из 50 
регионов России. На его пло-
щадках выступали представите-
ли органов власти, высшей шко-
лы, коммерческих структур. В 
числе почётных  гостей – прези-
дент Республики Башкортостан 
Р.З. Хамитов, научные сотруд-
ники Института машинострое-
ния РАН, Московского государ-
ственного университета имени 
М.В. Ломоносова, Московского 
государственного технического 
университета «Станкин», специ-
алисты ведущих предприятий в 
области машиностроения, зару-
бежные учёные. Представители 
нашего вуза – президент СГУ 
Л.Ю. Коссович и директор объ-

единённого института микро- и 
наноэлектроники А.В. Россо-
шанский – рассказали моло-
дым специалистам о развитии 
направлений, реализуемых на 
базе научных центров Саратов-
ского университета и подготовке 
кадров для промышленного про-
изводства.

– В чём заключалась уни-
кальность Вашего проекта?

– Я представляла научный 
доклад, в котором рассматрива-
лись связанные магнонные кри-
сталлы и их преимущество пе-
ред одиночными. Исследования 
проводились на базе лаборато-
рии магнонных кристаллов СГУ, 
где установлен единственный в 
России комплекс Бриллюэнов-
ской спектроскопии. Уникаль-
ное оборудование позволяет 
изучать магнонные кристаллы 
и распространение внутри этих 
структур магнитостатических 
волн. Кристаллы представляют 
собой тонкие плёнки с вытрав-
ленными периодическими по-
лосами или круглыми отверсти-
ями. В перспективе они могут 
использоваться в устройствах 
радиолокации, фильтрах гене-
раторов СВЧ-сигналов.

– Насколько важным, на 
Ваш взгляд, является вза-
имодействие Саратовского 
университета с потенциаль-
ными работодателями, в 
частности с ОАО «Россий-
ская электроника»?

– одно из необходимых ус-
ловий качественной подготовки 
специалистов в вузе – приобре-
тение профессионального опы-
та в процессе обучения. Сотруд-
ничество СГУ с региональными 
и российскими предприятиями 
даёт студентам возможность не 
только проходить практики на 
базе организаций, но и обеспе-
чивает перспективы дальнейше-

го трудоустройства его выпуск-
ников. одним из направлений 
работы холдинга «Российская 
электроника» как раз и являет-
ся взаимодействие с высшими 
учебными заведениями страны, 
в частности с Саратовским го-
сударственным университетом. 
Такое партнёрство основано на 
привлечении молодых специа-
листов СГУ к работе на предпри-
ятиях холдинга. И в этом про-
цессе, на мой взгляд, факультет 
нелинейных процессов наравне 
с рядом других подразделений 
Саратовского университета го-
тов обеспечить предприятия 
«Росэлектроники» высококвали-
фицированными техническими и 
инженерными кадрами.

– Как влияет наука на Вашу 
жизнь?

– Лично ко мне осознание 
того, что я хочу заниматься ис-
следовательской деятельно-

стью, пришло не сразу. Сейчас 
наука является для меня ещё 
одним источником самопо-
знания и саморазвития. она 
позволяет раскрыть свои вну-
тренние резервы и умственные 
способности, для чего достаточ-
но иметь самое главное – же-
лание, немного терпения и сво-
бодного времени. И тогда всё 
обязательно получится!

– Расскажите о Ваших даль-
нейших научных планах.

– В настоящий момент я 
продолжаю работу над про-
ектом по изучению структур 
магнонных кристаллов, сле-
дующим этапом станет иссле-
дование полупроводниковых 
сверхрешёток и их оптических 
характеристик. После оконча-
ния магистратуры я планирую 
продолжить свою научную дея-
тельность в аспирантуре.
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По приглашению руководителя шко-
лы математики и компьютерных наук 
университета города Киль (Великобри-
тания), профессора Грэма Роджерсона 
делегация СГУ приняла участие в се-
минаре «Волновые методы в механике 
и биомеханике», который проходил в 
Рейнско-Вестфальском техническом уни-
верситете. Конференцию также посетили 
представители университетов Великобри-
тании, Германии и Словении.

В результате плодотворной работы 
между участниками семинара была до-
стигнута договорённость о подготовке 
совместной заявки на европейский грант 
«Marie Curie Training Network». Суть 
данной программы – создание специ-
альной сети, позволяющей объединить 
18 различных организаций, включая 
университеты, медицинские учреждения 

и промышленные предприятия по всей 
Европе. основной задачей программы 
является диагностика биологических 
тканей и инженерных конструкций, ос-
нованная на изучении прохождения 
механических волн – «Wave Diagnostics 
in Engineering and Biological System». В 
рамках этой программы осуществляет-
ся подготовка аспирантов, разработка 
исследовательских проектов, происхо-
дит обмен молодыми специалистами из 
разных стран. Таким образом, создаётся 
единый коллектив, исследующий вли-
яние механических волн на ткани или 
конструкции.

«Данный проект рассчитан на четыре-
пять лет. Сейчас Саратовский государ-
ственный университет готовит заявку на 
участие в гранте, – рассказал Р.Р. Мухо-
модьяров. – Если нам удастся выиграть 

конкурс, наши аспиранты и преподавате-
ли получат возможность принять участие 
в этой программе и влиться в общенауч-
ный исследовательский процесс. Мы на-
деемся, что уже следующим летом наша 
заявка будет рассмотрена».

Кроме этого, по приглашению руко-
водителя центра экспериментальной 
механики Люблянского университета, 
директора Института устойчивых ин-
новационных технологий, профессора 
Игора Эмри представители СГУ провели 
рабочую встречу с ректором Люблянско-
го университета Иваном Светликом. В 
ходе деловой беседы участники обсуди-
ли возможный вариант сотрудничества 

в области коммерциализации разрабо-
ток СГУ по нетканым волокнистым мате-
риалам, которые создаются в образова-
тельно-научном институте наноструктур 
и биосистем и ИТц «Перспективные ма-
териалы».

«За подписанием соглашения может 
последовать обмен рабочими визитами 
для уточнения и определения видов и 
направлений возможного сотрудниче-
ства в учебном и научно-исследователь-
ском плане. Люблянский университет 
заинтересован в обмене студентами, в 
совместных стажировках», – пояснил Ри-
нат Равильевич.

нина ЦАПАЙКинА

локомотив умных инноваций

делеГаЦия СГУ ПОСетила ВУзы 
ГеРмаНии и СлОВеНии

С 29 сентября по 4 октября президент СГУ Л.Ю. Коссович, руководи-
тель Образовательно-научного института наноструктур и биосистем 
И.В. Кириллова и начальник отдела компьютерного моделирования 
и прототипирования Р.Р. Мухомодьяров посетили с рабочим визитом 
вузы Германии и Словении.
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Инновационная деятельность – одно из ключевых на-
правлений для Саратовского государственного уни-
верситета имени Н.Г. Чернышевского. В вузе создан 
«инновационный пояс», одна из составляющих кото-
рого – малые инновационные предприятия, специа-
лизирующиеся на разработке и производстве продук-
ции по приоритетным направлениям развития науки, 
технологий и техники в Российской Федерации. МИП 
«Профф-ДО» помогает стартапам найти инвесторов и 
выйти на рынок.

Малое инновационное пред-
приятие «Профф-До» создано в 
2011 году. Уже в 2012 году ком-
пания стала резидентом фонда 
«Сколково» благодаря победе в 
грантовом конкурсе. Руководи-
тель МИПа – выпускник физи-
ческого факультета Д.С. Ворон-
цов. В команде «Профф-До» 
– сотрудники с предпринима-
тельским опытом, маркетологи, 
программисты, технические спе-
циалисты. Их грамотное взаимо-
действие поможет воплощению 
в жизнь интересных идей сара-
товских учёных.

МИП занимается разработкой 
и реализацией перспективных ин-
новационных продуктов. Для реа-
лизации идей и их продвижения 
на рынок организуются круглые 
столы и семинары, встречи и пре-
зентации, участниками которых 
становятся как авторы проектов, 
так и предприниматели.

Сейчас «Профф-До» делает 
ставку на два «проекта-локомоти-
ва» – систему дистанционного об-
разования «Ipsilon» и программ-
но-аппаратный комплекс системы 
учёта и управления энергоресур-
сами в жилом доме «In4home».

дОСтУПНОе 
ОБРазОВаНие

Система дистанционного об-
разования СГУ «Ipsilon» разра-
батывалась на базе Института 
электронного и дистанционного 
обучения.

В 2012 году проект принял уча-
стие в грантовом конкурсе фонда 
«Сколково» и стал одним из его 
победителей. Таким образом, 
СГУ стал первым резидентом 
фонда в Саратове. Грант позво-
лил сформировать концепцию и 
доработать функциональный ва-
риант проекта.

Система дистанционного об-
разования СГУ на платформе 
«Ipsilon» – это социально-об-
разовательный продукт с web-
интерфейсом. он эффективно 
используется в СГУ с 2008 года. 
Благодаря такому программному 
обеспечению упрощается дис-
танционное общение студентов и 
преподавателей: они обменива-
ются файлами, педагоги читают 
онлайн-лекции, проводятся видео-
конференции. Преподаватели соз-
дают своеобразную «библиотеку» 
по своему курсу, выкладывают в 
Сеть контрольные работы, науч-
ные статьи и другие материалы к 
занятиям. «Ipsilon» позволяет мак-
симально приблизить удалённое 
обучение к привычному образо-
вательному процессу – благодаря 
возможности обмена информаци-
ей одновременно с несколькими 
пользователями создаётся эф-
фект присутствия в аудитории.

С марта текущего года МИП 
«Профф-До» занимается дора-
боткой функциональной части 
системы. Акцент по-прежнему 
делается на её доступность для 
разных категорий обучающихся: 
работающих в дневное время 
студентов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья. Созда-
ются новые инструменты, отдель-
ные модули системы дистанцион-
ного образования, в результате 
чего готовится новая расширен-
ная версия системы «Ipsilon». В 
ней, например, будет добавлена 
виртуальная клавиатура, субти-
тры и другие инструменты для 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Маркетинго-
вые исследования показывают, 
что система «Ipsilon» не только 
востребована, но и конкуренто-
способна на рынке дистанцион-
ного образования.

УмНые техНОлОГии  
В дОме У КаждОГО
Проект «In4home» («Инфо-

Дом») – инновационная раз-
работка учёных СГУ, которая 
позволяет решать бытовые про-
блемы, знакомые каждому. «Ин-
фоДом» представляет собой 
программно-аппаратный ком-
плекс системы учёта и управле-
ния энергоресурсами в жилом 
доме. Причём как жильцы, так и 
управляющие компании, исполь-
зуя систему, смогут значительно 
экономить средства.

Комфорт и экономия – клю-
чевые характеристики проекта. 
Собственники жилья не будут 
переплачивать за энергоресур-
сы. В единый аппаратный ком-
плекс сведено управление си-
стемами отопления, освещения, 
водо- и газоснабжения, конди-
ционирования. Владелец жилья 
при установке системы задаёт 
персональные параметры ком-
форта и безопасности в кварти-
ре, которые затем соблюдаются 
автоматически. Такие системы 
ещё называют «Умным домом». 
Например, если вы забыли вы-
ключить воду или свет, система 
сделает это за вас. Таким обра-
зом расходуется меньше энер-

гии, за счёт чего снижается и 
сумма оплаты по счетам.

Систему можно использовать 
и дистанционно: через web-
браузер с любого компьютера, 
планшета или смартфона, кро-
ме того разрабатываются мо-
бильные приложения под опе-
рационные системы iOS, Android 
и Windows Phone. Пользователь 
также может следить за счетами 
за жилищно-коммунальные ус-
луги, выбрать и сменить постав-
щиков Интернета, телевидения 
и телефонии.

Управляющим компаниям си-
стема предлагает сэкономить 
прежде всего на затратах, свя-
занных с оплатой труда сотруд-
ников. С установкой «ИнфоДо-
ма» исчезает необходимость 
распечатывать и разносить 
счета, вешать объявления о со-
браниях, обходить квартиры в 
поисках протечек воды. Система 
проводит расчёт и формирова-
ние документации, позволяет в 
электронной форме оповестить 
жильцов и провести онлайн-со-
брание собственников, а дат-
чики, установленные в местах 
общего пользования, укажут кон-
кретное место, в котором проис-
ходит утечка энергоресурсов.

Установить систему «Инфо-
Дом» можно как в отдельной квар-
тире, так и в многоэтажном доме, 
коттеджном посёлке или офисе. 
Затраты будут варьироваться в 
зависимости от площади и коли-
чества собственников.

Экспериментально установ-
лено, что использование про-
граммно-аппаратного комплек-
са поможет сократить расходы 
энергоресурсов на 40-50%. Воз-
можно, установка комплекса 
окупится не сразу, но, как гово-
рил Крот из мультфильма «Дюй-
мовочка»: «Половина зёрнышка 
в день – это немного… В году 
365 дней … вот получается не 
так-то уж и мало».

Проекты МИПа получили под-
держку как от коммерческих, так 
и от государственных структур. 
Например, предприятие с проек-
том «ИнфоДом» стало участни-
ком форума «Startup Villiage», а 
в конкурсе «Mass-Challenge 2014 
Skolkovo» вошло в число 20 луч-
ших проектов по России. Это, по 
словам сотрудников «Профф-
До», говорит о перспективе в бу-
дущем году стать одним из лиде-
ров стартап-конференций.

Альфия ГАдельшинА
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Жюри отметило лучших студентов, впервые вышедших  
на сцену СГУ этой осенью

Бессменный руководитель Студклуба М.А. Пинхасик  
приветствовал зрителей и напутствовал артистов

золото осени

В стороне от главного творческого события сезона не остались  
и иностранные студенты

Национальная самобытность стала главной  
темой гала-концерта

Гостей не оставила равнодушными авторская 
песня Вадима Останина

Алина Кошелева исполнила пронзительный 
романс «Там нет меня»

20 октября на сцене X корпуса Саратовского государственного университета прошёл 
гала-концерт смотра-конкурса «Золотая осень – 2014».

Вечер начался с приветственных слов руководи-
теля Студенческого клуба М.А. Пинхасика: «Ребята, 
выступавшие здесь, – это будущее нашего клуба, в 
ближайшее время они пополнят его ряды. В декабре 
2014 года университету исполняется 105 лет. И гала-
концерт “Золотой осени” станет одним из мероприя-
тий, посвящённых этой дате». 

Студентка Института филологии и журналисти-
ки Ангелина Редникова своим задорным танцем 
под композицию «I’m believer» The Monkees за-
дала позитивный настрой всему вечеру. Предста-
вительница Института искусств Елена Лагутова в 
яркой рубахе и колпаке, жонглируя мячами, пове-
дала историю самого смешного циркового жите-
ля – клоуна. Девизом героя стали слова из песни 
Ирины Аллегровой «Клоун»: «смеяться, чтобы не 
видели, как плачу».

А во время выступления студента Института ис-
кусств Михаила Кравца с известной композицией 
«Там, где клён шумит» в зале зажглось бесчисленное 
множество фонариков. Номер исполнителя вызвал 
бурю аплодисментов.

Смотр-конкурс стал ещё и площадкой для меж-
культурного обмена. Акапелльное исполнение 
русской народной песни «отдала мене маменька 
молодёхоньку замуж» Анастасией Крюковой, сту-
денткой факультета психолого-педагогического и 
специального образования, в национальном ко-
стюме не оставило никого равнодушным. А пред-
ставители юридического факультета Нина Сар-
кисян и Марат Рамалданов рассказали красивую 
кавказскую сказку о горце и горянке, исполнив 
лезгинку. На каждое выступление зал отвечал ще-
дрыми аплодисментами.

Коллективы «СГУ Pride» и «СГУшные дансеры» 
порадовали зрителей зажигательными танцами под 
современные ритмичные композиции.

На «Золотой осени» приветствовалась оригиналь-
ная подача номеров. Например, студентки факульте-
та иностранных языков и лингводидактики Кристина 
шебелян и ольга Попкова спели дуэтом под аккомпа-
немент рояля. В выступлении коллектива факультета 
нано- и биомедицинских технологий NanoBigFamily, 
по задумке постановщика номера, появился Супер-
мен, который в очередной раз всех спас.

На этом конкурсе-смотре не существовало границ 
возможностей как в прямом, так и в переносном смыс-
ле. Например, первокурсник факультета психолого-
педагогического и специального образования Вадим 
останин стал лучшим сразу в двух номинациях: «Раз-
говорный жанр» и «Бардовская песня». На концерте 
для зрителей прозвучала композиция из репертуара 
К. Никольского «Мой друг – художник и поэт». Вадим 
исполнил её под аккомпанемент гитары.

Дружескую атмосферу подхватили и студенты 
факультета иностранных языков и лингводидакти-
ки – музыкальная группа в клетчатых рубашках The 
United. они выбрали стремительную композицию 
Imagine Dragons «It’s time», которая сама буквально 
призывала зрителей подвинуться поближе к сцене, а 
участников выйти на неё. И всё благодаря звукам ги-
тары, укулеле и чудесному вокалу солистки.

В этот вечер дипломами и грамотами наградили 
лучших представителей танцевального, музыкаль-
ного и театрального направлений, а также мастеров 
прикладного творчества.

Алёна ЗАХАРОВА,
Фото Виктории ВиКТОРОВОЙ
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Старт абитуриентской кампании
11 октября в актовом зале Х корпуса прошло первое в этом учебном 
году родительское собрание, посвящённое началу в СГУ абитуриент-
ской кампании 2015 года.

Зал и балкон заполнили учащиеся 
десятых и одиннадцатых классов школ 
и их родители. На встречу с ними, что-
бы ответить на вопросы, касающиеся 
порядка приёма в 2015 году, пришли 
ректор А.Н. Чумаченко, проректор по 
учебно-методической работе Е.Г. Ели-
на, проректор по учебно-организацион-
ной работе о.Е. Нестерова, проректор 
по воспитательной и социальной работе 
И.Г. Малинский, руководитель Региональ-
ного центра довузовского образования 
Т.В. Горюнова, ответственный секретарь 
приёмной комиссии С.С. Хмелёв, дека-
ны факультетов, директора институтов и 
колледжей.

Все гости получили брошюры с инфор-
мацией, необходимой для поступающих в 
вуз. В издании содержится перечень на-
правлений подготовки и специальностей, 
а также форм обучения бакалавриата и 
магистратуры, окончательный список 
вступительных испытаний, сроки подачи 
документов, контрольные цифры приёма 
по каждому направлению подготовки в 
2015 году, информация по стоимости об-
учения, итоги приёма в СГУ по результа-
там 2014 года. Кроме того, в брошюрах 
опубликованы контактная информация и 
даты Дней открытых дверей.

Ректор А.Н. Чумаченко в своём высту-
плении обратился к аудитории со слова-
ми: «Вы пришли на родительское собра-
ние, значит, вы, как и мы, решили, что 
пора начинать работу. Вы пришли в СГУ, 
значит, вы, как и мы, считаете, что здесь 
вы сможете получить достойное образова-
ние». он напомнил, что Саратовский уни-
верситет, уже пять лет находясь в списке 
пятидесяти ведущих вузов России, в этом 
году вошёл в число восьмисот лучших 
вузов мира по рейтингу международного 
консалтингового агентства «Quacquarelli 

Symonds». Алексей Николаевич обратил 
внимание, что СГУ ведёт обучение по 
широкому спектру образовательных на-
правлений, и выпускникам общеобразо-
вательных учреждений этого года пришло 
время задуматься о том, чему они будут 
обучаться после окончания школы.

Гостям университета был показан под-
готовленный Киностудией СГУ ролик о 
жизни студентов, которая не ограничива-
ется только учебными аудиториями.

Проректор по учебно-организаци-
онной работе о.Е. Нестерова сообщи-
ла собравшимся о том, что в 2015 году 
поступать в СГУ можно будет на 65 на-
правлений бакалавриата и четыре спе-
циальности. Также ольга Евгеньевна на-
помнила, что все документы, связанные с 
приёмной кампанией, отражаются на уни-
верситетском сайте, и предложила всем 
заинтересованным внимательно следить 
за обновлениями раздела «Приём в вуз».

ответственный секретарь приёмной 
комиссии С.С. Хмелёв рассказал о нова-
циях, отражённых в правилах приёма. В 
этом году решением Министерства обра-
зования и науки Российской федерации 
появилось существенное обновление: 
личные достижения абитуриентов будут 
оцениваться в баллах. обладатели атте-
статов с отличием получат семь допол-
нительных баллов, которые существенно 
могут повлиять на возможность их зачис-
ления на бюджетные места. обладатели 
серебряных и золотых значков ГТо при 
поступлении на непрофильные факульте-
ты получат три балла. особое внимание 
будет уделяться результатам сочинения. 
Максимальное число дополнительных 
баллов, которые абитуриент может полу-
чить за него – десять. ответственный се-
кретарь приёмной комиссии посоветовал 
будущим абитуриентам соотносить сумму 

накопленных ими баллов с проходными 
баллами прошлого года, опубликованны-
ми в брошюре «Информация для поступа-
ющих в 2015 году». отдельно он напомнил 
о программе обучения через всю жизнь и 
возможности продолжать образование и 
после окончания бакалавриата.

Руководитель Регионального центра 
довузовского образования Т.В. Горюнова 
призвала абитуриентов «не оставаться 
один на один со своими вопросами», а 
обращаться в приёмную комиссию, на фа-
культеты и в институты, где все получат 
достоверную и максимально подробную 
информацию по обучению в СГУ. Татья-
на Владимировна указала на то, что Са-
ратовский государственный университет 
имеет возможность помочь нынешним 
старшеклассникам достигнуть тех целей, 
которые они перед собой поставили. С 1 
октября в СГУ начали работать подгото-
вительные курсы, на которые уже записа-
лись более трёхсот человек, и пригласила 
присутствующих школьников присоеди-

ниться к ним. В качестве достоинств ор-
ганизации подготовительных курсов она 
назвала удобный режим занятий, возмож-
ность самостоятельно формировать обра-
зовательную траекторию. Также Татьяна 
Владимировна сообщила, что в Регио-
нальном центре довузовской подготовки 
ведутся занятия по подготовке к оГЭ для 
девятиклассников.

На многочисленные вопросы, посту-
пившие в записках или в устной форме, 
отвечали представители университетско-
го руководства, деканы факультетов и 
директора образовательных институтов.

Вопросы касались широкого спектра 
тем, связанных как с процедурой посту-
пления в СГУ в общем, так и с образо-
вательной деятельностью конкретных 
структурных подразделений. После фор-
мального окончания первого в 2014–2015 
учебном году родительского собрания 
все желающие имели возможность лично 
задать вопросы деканам и директорам.

Кирилл ЗАХАРОВ
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Новое «поколение знаний»
С 9 по 11 октября в туристическом комплексе «Ассамблея» прошёл областной обще-
ственно-политический форум «ДрайвЕР» с участием молодёжных общественных ор-
ганизаций Саратовской области.

Саратовский государственный 
университет на форуме предста-
вил три площадки: молодёжную 
общественную организацию «Рос-
сийские студенческие отряды», 
которой в этом году исполняется 
55 лет, Совет студентов и аспиран-
тов, празднующий своё десятиле-
тие, а также Волонтёрский центр.

На встречу с активистами при-
ехали губернатор В.В. Радаев, 
члены областного правительства, 
депутаты областной и городской 
дум, представители обществен-
ных организаций области, бизнес-
мены и спортсмены. Мероприятие 
было направлено на совершен-
ствование у молодёжи навыков 

социального проектирования и 
дальнейшей реализации социаль-
ных, патриотических и медийных 
проектов в регионе.

Перед выступлением на фору-
ме губернатор ознакомился с вы-
ставкой, организованной вузами и 
молодёжными организациями об-
ласти. Совет студентов и аспиран-
тов СГУ представил на ней резуль-
таты своей работы, показателями 
которой стали многочисленные 
победы на конкурсах и слётах раз-
личного уровня. Кроме того, акти-
висты рассказали губернатору, что 
ежегодно ими проводится более 
трёхсот тематических меропри-
ятий, а на базе студенческих со-

ветов вуза действуют порядка 30 
клубов по интересам. Представи-
тели Волонтёрского центра поде-
лились с главой региона впечат-
лениями от работы по подготовке 
и отправке добровольцев на Уни-
версиаду в Казани и олимпиаду в 
Сочи. Председатель ССА Георгий 
Болотов отметил, что активисты 
оказали поддержку и в проведе-
нии форума «ДрайвЕР».

Начальник Управления орга-
низации воспитательной работы 
со студентами А.В. Головченко 
презентовал третью площадку – 
Российские студенческие отряды, 
рассказав о достижениях бой-
цов студотрядов университета в 
строительном и педагогическом 
направлениях. Во время летних 
каникул около трёхсот человек 
работали вожатыми и организа-
торами отдыха детей в оздоро-
вительных лагерях Саратовской 
области и Краснодарского края. 
Совсем недавно активисты при-
везли в университет победу со 
Слёта студенческих отрядов 
Пфо. Губернатору как почётному 
участнику форума студенты вру-
чили сувениры: из рук «Мисс Пфо 
– 2014» Анастасии Кленковой Ва-
лерий Васильевич получил тол-
стовку участника РСо, а коман-
дир штаба студенческих отрядов 
СГУ Ирина шустова подарила 
статуэтку – символ организации. 
В завершение студенты сделали 
селфи с губернатором.

После осмотра выставки 
участники форума собрались в 
зале, чтобы послушать высту-
пление В.В. Радаева. Губерна-
тор рассказал о достижениях 
региона в сферах экономики, 
промышленности и сельского 
хозяйства. По его словам, в на-
стоящее время молодёжь име-
ет множество возможностей 
для самореализации, и Прави-
тельство Саратовской области 
делает всё, чтобы помогать 
молодым людям становиться 
успешными в различных сфе-
рах деятельности. «ДрайвЕР» 

проходил в формате панельной 
дискуссии. После выступления 
Валерия Васильевича Радаева 
у участников встречи была воз-
можность высказаться и задать 
вопрос губернатору.

Затем известные политические 
деятели и бизнесмены области по-
делились с активистами личным 
опытом построения успешной ка-
рьеры. Также в программу фору-
ма входил образовательный блок, 
который провели приглашённые 
тренеры из Москвы.

Тимофей ЗелЁнКин,
Альфия ГАдельшинА

Губернатор высоко оценил достижения студентов  
Саратовского университета

СГУ может гордиться многочисленными  
победами активистов
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Анатолий Дмитриевич 
Панфёров, замести-
тель начальника  
Поволжского реги-
онального центра 
новых информацион-
ных технологий:

В моём возрасте 
физический труд – 
лучший способ борьбы 

с хандрой. Мой образ жизни доказывает: 
чем больше любимой работы, тем мень-
ше хочется хандрить и лежать на диване. 
И это не зависит от времени года за ок-
ном. Ноябрь радует меня многочислен-
ными днями рождения моих друзей. И я 
буду их праздновать вместе с ними.

Оксана Владимировна 
Шрамкова, 

ассистент кафедры 
российской цивилиза-
ции и методики препо-

давания истории:
На осеннюю хандру у 

меня совсем нет време-
ни. Для преподавателя 
осень – это время тру-
довой деятельности. Мы не только читаем 
лекции и ведём семинары, но и занимаемся 
научной работой. Постоянно приходится из-
учать и самой готовить новые пособия, ста-
тьи и методички. Поэтому за окно я смотрю 
очень редко и на погоду не обращаю внима-
ния. Но если меня вдруг настигает грусть, я 
пью кофе, и меланхолии как не бывало.

Егор Кузнецов, студент 
4 курса механико- 
математического  
факультета:

осенью у меня нет 
времени грустить: начи-
наются занятия в универ-
ситете, заканчивается 
отпуск. Я отдаю всё своё 
время работе, учёбе и 

личной жизни. Всё это поднимает мне на-
строение каждый день. Я очень люблю свою 
работу: у нас дружный, сплочённый коллек-
тив. общение с коллегами и клиентами даёт 
огромный заряд положительных эмоций.

Ирина Игоревна 
Дубровина, доцент 

кафедры английской 
филологии:

У меня всегда хо-
рошее настроение, я 
получаю заряд энергии 
от студентов. Все они 
очень активные, пози-
тивные, весёлые. Каж-
дый раз прихожу с занятий в прекрасном 
расположении духа. Ещё меня спасает му-
зыка. Я предпочитаю стиль барокко, пото-
му что эти мелодии очень оптимистичные 
и под них нельзя хандрить.

Алексей Коржаков,  
студент 3 курса  
Института химии:

Я не считаю осень 
временем для хандры. 
Этот сезон не меша-
ет мне вести активную 
жизнь. Я посещаю ме-
роприятия в СГУ, в Ин-
ституте химии. Времени 

для грусти у меня нет ещё и потому, что у 
меня очень много работы – я председатель 
Профкома студентов на своём факульте-
те. Когда у меня находится свободное вре-
мя, я встречаюсь со своими друзьями. Мы 
любим ходить в театры, кафе. Даже если 
на улице дождик, мы всё равно не отчаи-
ваемся. Устраиваем домашние вечеринки, 
на которых играем в твистер или мафию. 
Ещё я постоянно поддерживаю контакт 
со своими одноклассниками, мы вместе 
ходим в кино. осень у меня ассоциирует-
ся только с приятными событиями. В это 
время года родилась моя сестрёнка. она 
младше меня на 10 лет, и, получается, ког-
да я окончил школу, она в этот год как раз 
пошла в первый класс. Можно сказать, я 
передал ей эстафету.

Инна Валентиновна 
Прядилова, ведущий 
инженер кафедры 
морфологии  
и экологии животных:

Настроение мне 
поднимают классиче-
ские фильмы. один из 
моих любимых – со-
ветский фильм «Ищи-

те женщину» режиссёра Аллы Сури-
ковой. Когда погода на улице портится 
и мы наблюдаем, как подходит к концу 
бабье лето, я достаю книги или диски 
и с кружкой чая наслаждаюсь отдыхом. 
Приятно посидеть дома, когда за окном 
дождик. Но как только из-за туч выгля-
дывает солнышко, я иду гулять по бли-
жайшему парку.

Артём Чушкин,  
студент 3 курса  

географического 
факультета:

Я поднимаю себе 
настроение чаем – 
очень люблю этот на-
питок. Ещё я слушаю 
российских исполните-
лей, предпочитаю рус-
ский рэп. И осенью я не ощущаю спада 
работоспособности. Мои друзья удивля-
ются, как я могу постоянно находиться 
в таком энергичном состоянии. Для того 
чтобы не грустить, нужно просто хоро-
шенько выспаться, и на следующий день 
всё будет хорошо. Хотя потратить восемь 
часов на сон не всегда получается. Рабо-
та и учёба не всегда дают возможность 
полноценно отдохнуть. Но я стараюсь 
оставаться позитивным, даже если на 
улице холодно и пасмурно. 

 
Виктория Гавриленко, 
студентка 2 курса  
биологического  
факультета:

Как писал А.С. Пуш-
кин: «очей очарованье!». 
И я с ним полностью со-
гласна. осень – не пора 
меланхолии. Когда на 
улице уже начинает хо-

лодать, ко мне приходит вдохновение. В эту 
пору я очень легко пишу стихи. Я сама ро-
дилась 3 сентября, и это время года полно-
стью соответствует чертам моего характера. 
Настроение в пасмурную погоду можно под-
нять любым способом, например, просмо-
тром интересного фильма, чтением книг и 
беседами с подругой. Как биолог я заявляю: 
осень – это самая красивая пора.

Мария Рыженкова, 
студентка 2 курса 
социологического 

факультета:
Дождливая погода 

меня совсем не радует. 
осень – это, конечно, 
красивое время года, 
можно делать яркие 
фотографии. однако 
всё-таки хочется больше времени про-
водить дома. А настроение я пытаюсь 
поднять себе походами по магазинам, 
интересными книгами или хорошими 
фильмами, которые мы смотрим с друзья-
ми. Моё любимое время года – конец вес-
ны, когда уже прошли слякоть и грязь, а 
ощущение свежести, начала новой жизни 
остаётся. Всё расцветает, стоит солнечная 
погода. И есть больше возможностей про-
вести время, гуляя на улице.

Светлана  
Александровна  
Массина, доцент  
кафедры немецкого 
языка и межкультур-
ной коммуникации:

После летнего от-
дыха я с новыми си-
лами готова работать. 
За каникулы я успеваю 

соскучиться по своим студентам. В этом 
году осень меня порадовала, особенно 
тот период, который называют бабьим 
летом, – стояла прекрасная погода. В это 
время года на выходных я выезжаю на 
дачу и любуюсь пейзажем: Волга особен-
но прекрасна. К счастью, осень дала нам 
возможность насладиться тёплыми день-
ками чуть дольше, чем обычно. А если 
вдруг мне станет грустно, я буду подни-
мать настроение стихами А.С. Пушкина.  

Олег Головешко,  
студент 3 курса фа-

культета нано-  
и биомедицинских 

технологий:
Главный источ-

ник вдохновения для 
меня – спорт. Я готов 
ходить в зал в любое 
время дня и ночи. 
Пока было тепло, вечерами я занимал-
ся на турниках на стадионе. Когда иду 
в университет, слушаю свою любимую 
музыку. В основном я предпочитаю рок, 
а под него грустить невозможно. Но всё-
таки осенью меня меньше всего тянет 
на свершение трудовых подвигов. Боль-
ше всего хочется полежать на диване и 
посмотреть хороший фильм. Но осень я 
всегда жду с нетерпением, потому что 
8 ноября – мой день рождения.

Татьяна Владимировна 
Горбовская, старший 
преподаватель  
кафедры геоморфоло-
гии и геоэкологии:

осень – это моё вре-
мя года. Мне достаточно 
прогуляться по парку 
или лесу, и настроение 
сразу поднимается. Я 

люблю шелест листвы и шум мелкого до-
ждя. Ритмика этого времени года как раз 
мне подходит. осенью мне хочется тру-
диться. Такое спокойное состояние при-
роды и погоды способствует активной 
мозговой деятельности. Ещё я каждый 
раз очень жду приближение ноября. Ведь 
последняя суббота этого месяца знаме-
нательна тем, что на географическом фа-
культете проходит встреча выпускников 
всех поколений.

Екатерина Ломовцева,  
студентка 4 курса 

Института истории  
и международных  

отношений:
обычно моё на-

строение не зависит 
от времени года. Но 
этой осенью на меня 
напала хандра, и хо-
чется немного погрустить. В этом случае 
три спасательных круга – хорошие люди, 
общение и кофе. Всё это, я надеюсь, бу-
дет на Дне рождения моей подруги, ко-
торый как раз приходится на осень. Мне 
кажется, что это единственная радость, 
которая ожидает меня в эту холодную 
пору. Хотя, надеюсь, я ошибаюсь. 

Степан  
Иннокентьевич  
Солдаткин,  
заведующий  
кафедрой гидрогео-
логии и инженерной 
геологии:

Для меня осень – это 
не время для хандры. 
Ноябрь – вообще один 

из самых важных месяцев в моей жизни, 
потому что я женился 29 числа. И это вре-
мя года приносит мне только самые по-
ложительные эмоции. Когда идёшь на ра-
боту, глаз радует буйство ярких красок. И 
на работоспособность погода никогда не 
влияет. Мы, геологи, работаем и в жару, и 
в холод, и в дождь.

Майя Евгеньевна 
Абросимова,  

ответственная  
по социальным 

вопросам и воспита-
тельной работе  
со студентами  

социологического 
факультета:

Меня никогда не 
покидает хорошее настроение. Даже 
если с утра меня что-то тяготит, я всё 
равно знаю, что, придя на работу, за-
ряжусь положительными эмоциями от 
своих любимых студентов. Конечно, я 
чувствую резкий переход от жаркого 
лета к прохладной и дождливой осени, 
и здесь лучше всего поможет справить-
ся с тоской по тёплым денькам отдых в 
южных странах. 

Роман Муратов,  
студент 4 курса  
физического  
факультета:

Я позитивный че-
ловек. Прекрасное на-
строение меня никогда 
не покидает, даже если 
на улице стоит пасмур-
ная погода. Но в такую 

погоду работать совсем не хочется: я бы 
лучше посмотрел фильм, лёжа на дива-
не. однако трудиться и учиться всё равно 
надо, поэтому я собираю в кулак всю 
свою волю, одеваюсь потеплее и иду в 
университет или на работу.

Ольга Павлова, 
студентка 2 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Для того чтобы спра-
виться с плохим настро-
ением в такую пасмур-
ную погоду, я покупаю 
себе милые вещи, на-
пример, забавные ша-
почки или варежки, чтобы было не так 
холодно передвигаться по улицам. Чаще 
всего осенью я сижу дома – слушаю музы-
ку и смотрю хорошие фильмы. Это время, 
когда можно многое переосмыслить, ведь 
дождливая погода всегда действует успо-
каивающе. В это время года меня чаще 
всего посещает вдохновение.

Светлана Фёдоровна 
Акимова, документо-
вед кафедры  
физического  
воспитания и спорта:

Я обожаю осень из-
за дождей, а туманы 
и ливни предпочитаю 
солнцу, поэтому не 
очень люблю лето. Я с 

удовольствием слушаю музыку: люблю 
два совершенно разных музыкальных 
направления – классику и транс. А что я 
буду слушать, зависит от настроения. В 
любом случае эта музыка приводит меня 
в хорошее расположение духа. 

Записывали и фотографировали
Элина КАлининА

и диана САдВАКАСОВА

Осень – это сезон дождей, туманной погоды и, зачастую, снега. 
Когда выходишь на улицу, ветер пробирает до костей. И, конеч-
но, в такое время года больше всего хочется закутаться в тёплое 
одеяло и смотреть интересные фильмы. Однако работу и учёбу 
никто не отменял. И все мы стараемся поднять себе боевой дух. 
Энергичная музыка, общение с друзьями и даже чай – вот различ-
ные варианты борьбы с хандрой. Корреспонденты газеты «Сара-
товский университет» узнали у студентов и сотрудников СГУ, как 
они справляются с осенней апатией.

Погода в доме и за окном
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Ганс Бёймлер: 
«мы всегда думаем о том, что хотим  
помочь больным раком»
В октябре Саратовский государственный университет посетил профессор круп-
нейшей в Европе университетской клиники Шарите Ганс Бёймлер. Профессор 
прочитал лекцию «Адресная доставка лекарств естественным и искусственным 
транспортом микро- и наноразмера», а также выступил на семинаре лаборатории 
«Дистанционно управляемые системы для тераностики» с докладом, который 
был посвящён доставке лекарств. Визит Ганса Бёймлера стал возможен благо-
даря совместному международному проекту DINaMIT – «Сочетание визуализации 
и нано/микроразмерной тераностики (против злокачественных заболеваний)» 
(Dual-Imaging Nano/Micro-sized Theranostics (against cancer)). Работа проходит в 
рамках программы Марии Кюри. В интервью газете «Саратовский университет» 
Ганс Бёймлер рассказал о перспективах совместного проекта и о том, как физик 
стал медиком.

– Вы уже несколько дней в 
Саратове, успели составить 
впечатление о городе?

– У нас была очень насы-
щенная программа, и времени 
как следует осмотреть город не 
было. однако я надеюсь, что в 
следующем году мне удастся в 
полной мере насладиться кра-
сотой Саратова. Мы вместе с 
Д.А. Гориным в рамках гранта 
хотим организовать междуна-
родную конференцию и школу 
для молодых учёных, куда при-
едут студенты и аспиранты из 
Китая, Италии, Бельгии, Герма-
нии, СшА, Турции. Практика по-
сещения разных университетов 
и центров – это замечательный 
опыт для каждого. Для наших 
студентов это уникальная воз-
можность увидеть, как рабо-
тают российские учёные, как 
развивается российская наука. 
Являясь координатором гранта 
Европейского Союза DINaMIT, 
я буду поддерживать сотрудни-
чество с представителями СГУ 
и представлять возможность 
аспирантам из Саратова про-
ходить стажировки в шарите. 
Кроме того, я буду координи-
ровать поездки молодых не-
мецких учёных в Саратовский 
университет.

– В чём особенность рабо-
ты в таком крупном центре, 
как Шарите?

– шарите – самая большая 
в Европе университетская кли-
ника. На её основе действует 
медицинский факультет, со-
зданный совместными усили-
ями Свободного берлинского 
университета и Берлинского 
университета имени Гумболь-
дта. один из основных наших 
принципов – открытость для 
каждого. Любой учёный может 
работать вместе с нами. Если у 
одной из групп есть проблема и 
исследователи не знают, как её 
решить, то они могут связывать-
ся с коллегами. Кроме того, у нас 
тесные связи с другими науч- 
ными центрами в Германии, 
например с Институтом кол-
лоидов и границ раздела фаз 
Макса Планка. Их двери всег-
да открыты для нас. Студенты 
бакалавриата и магистратуры 
разных факультетов Свободно-
го берлинского университета и 
Университета имени Гумболь-
дта имеют возможность рабо-
тать вместе, проводить междис-
циплинарные исследования. 
Их руководители – не только 
профессора медицинского фа-
культета, но и учёные, работаю-
щие на факультете математики 

и естественных наук, а также 
на физическом факультете. И, 
кстати говоря, сейчас у меня 
работают два молодых учёных 
из СГУ – Наталия Петрова и 
Александра Северюхина, а так-
же магистранты и аспиранты из 
Таиланда, Китая и, конечно, из 
Германии.

– Вы уже заметили разницу 
между немецкими и россий-
скими студентами?

– Сложно сказать. И в Герма-
нии, и в России хорошие студен-
ты, они учатся с большим энту-
зиазмом, постоянно стремятся 
к новым знаниям. Мне кажется, 
между ними нет разницы. Им 
интересно обмениваться свои-
ми идеями, мыслями, узнавать 
что-то новое.

– В рамках работы проекта 
по дистанционно управляе-
мым системам Вы разрабаты-
ваете направление, связанное 
с лечением рака. Как такие 
системы в будущем помогут 
справиться с онкологически-
ми заболеваниями?

– Здесь можно выделить 
два разных подхода. Первый – 
выявить раковые клетки, кото-
рые впоследствии формируют 
метастазы. И это мы можем 
сделать с помощью микроча-
стиц. они образуют антитела, 
которые помогают обнаружить 
«плохие» клетки. Другой под-
ход связан с использованием 
наночастиц. они могут воздей-
ствовать конкретно на опухоль 
так, чтобы она как минимум 
перестала расти, а впослед-
ствии вообще уменьшилась и 
исчезла. Сейчас главная наша 
цель – избежать побочных эф-
фектов или сократить их коли-
чество до минимума. Напри-
мер, если при лечении рака 
используется химиотерапия, 
то возникает много негативных 
последствий. А наш метод по-
зволит избежать этого.

– Сколько времени потре-
буется для внедрения тера-
пии в медицинскую практику?

– Это зависит от того, когда 
мы выйдем на доклинические 
испытания. Новые лекарства от 
рака одобряются очень быстро. 
Кроме того, мы хотим не про-
сто создать новое лекарство, 
но модифицировать уже суще-
ствующее, прошедшее все ис-
пытания. Это упрощает задачу. 
Мы должны помнить о том, что 
раковые клетки очень «умные» 
и приспосабливаются к любому 
существующему сейчас лече-
нию. У нас ещё много работы, 
мы можем проводить исследо-

вания годами. однако мы всегда 
думаем о том, что хотим помочь 
больным раком, и это придаёт 
нам уверенности в перспектив-
ности проекта.

– Расскажите о других науч-
ных направлениях, которыми 
Вы сейчас занимаетесь.

– одно из самых интересных 
направлений – создание ново-
го вида заменителей крови. Мы 
сейчас находимся в заключи-
тельной стадии доклинических 
испытаний искусственных эри-
троцитов, которые могут решить 
проблему нехватки донорской 
крови и снизить опасность за-
ражения инфекционными забо-
леваниями в результате пере-
ливания. И в следующем году 
мы хотим приступить к первой 
стадии клинических испытаний.

– Вы получили физиче-
ское образование, защитили 
диссертацию по физике, но 
сейчас работаете в сфере 
медицины…

– Да, но на моём факультете 
многие не знают, что по обра-
зованию я физик. Мои бывшие 
студенты сейчас работают вра-
чами, и некоторые из них защи-
тили докторские диссертации и 
продолжают научную карьеру в 
медицинском направлении.

– Так почему же Вы реши-
ли сменить сферу деятель-
ности?

– После того как я получил 
образование физика, захотел 
изучать медицину и пройти не-
сколько специализированных 
курсов. Мой научный руководи-
тель посоветовал мне не рас-
пыляться и осваивать специ-
альные дисциплины по мере их 
необходимости для конкретного 
исследования. Конечно, в моей 
сфере без фундаментальных 
знаний в области биофизики и 
биохимии не обойтись. Но каж-
дое из чисто медицинских на-
правлений содержит огромный 
объём информации. При вы-
полнении конкретного проекта 
в любом случае погружаешься 
в эти темы. И нет необходимо-
сти полностью проходить курсы 
всех медицинских наук. Мы не 
можем знать абсолютно всё, 
просто нужно уметь говорить с 
коллегами на их языке – зада-
вать вопросы и понимать отве-
ты на них.

– То есть Вы считаете, что 
изучать предмет нужно имен-
но на практике?

– Нет, не только. Нужно про-
водить систематическую иссле-
довательскую работу. Изначаль-
но у нас есть гипотеза. Потом 

мы проводим эксперимент, за-
тем задаём вопросы, получаем 
ответы, подтверждающие или 
опровергающие наши предпо-
ложения, и делаем заключение. 
И результаты при таком подходе 
получаются довольно неожи-
данными. Но для того, чтобы за-
давать вопросы, нужно всё-таки 
прогнозировать итоговые отве-
ты, а без знаний это невозмож-
но. Нельзя задавать правильные 
вопросы, если нет теоретиче-
ской базы. очень важно полу-
чить комплексное образование. 
Но погружаться в размышления, 
знать о предмете абсолютно всё 
необязательно. Вы исследуете 
каждый конкретный случай в от-
дельности. Главное – смотреть 
по сторонам и задавать любые, 
даже глупые вопросы.

– Вы помните свою первую 
встречу с русскими учёными?

– Когда я приезжал в СССР 
ещё в 1980-е годы, мы познако-
мились с Н.П. Бехтеревой – на-
учным руководителем Института 
мозга человека РАН. Под её на-
чалом работало много замеча-
тельных учёных. И это знаком-
ство оставило самые приятные 
впечатления.

С саратовскими учёными мы 
встретились впервые в 2004 
году, когда Д.А. Горин по про-
грамме «Михаил Ломоносов» 
впервые посетил немецкие на-
учные центры, в том числе ком-
плекс шарите. Там мы и позна-
комились.

– А сейчас есть какие-ни-
будь совместные проекты с 

российскими больницами, ме-
дицинскими центрами?

– Пока нет, но впоследствии, 
возможно, появятся. На мою лек-
цию были приглашены студенты 
Саратовского государственного 
медицинского университета, и, 
надеюсь, мы тоже вовлечём их 
в работу и будем проводить со-
вместные исследования.

– Как Вы оцениваете потен-
циал саратовских учёных?

– Ещё в 1980-е годы мы рабо-
тали с русскими учёными и реши-
ли много проблем, в частности, 
проводили важные исследова-
ния мозговой деятельности. В 
России дают фундаментальное 
образование, ваши специалисты 
обладают огромной теоретиче-
ской базой. Работать с русскими 
учёными – это настоящий по-
дарок для нас. Конечно, иногда 
условия для экспериментов бла-
гоприятнее в Германии. однако 
невозможно достигнуть крупных 
результатов, работая отдельно 
друг от друга. И если совместить 
теоретические знания с экспери-
ментальной базой, то можно до-
стичь большего, нежели осталь-
ные сделают в одиночку.

– Расскажите об основных 
результатах Вашего визита.

– Самый главный результат 
– саратовские учёные, студен-
ты узнали о нас. Теперь мы 
можем писать друг другу, обме-
ниваться идеями, соображени-
ями. Мы наметили уже шесть 
проектов, над которыми будем 
вместе работать.

Анастасия МОСКАлЁВА
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Колледж радиоэлектроники имени П.Н. яблочкова 
отметил 115-летний юбилей
2 октября Колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблоч-
кова отпраздновал 115-летний юбилей. В актовом зале 
учебного заведения собрались преподаватели, студен-
ты и выпускники разных лет.

Поздравить юбиляров  приш-
ли проректор по учебно-мето-
дической работе Е.Г. Елина, 
декан физического факультета 
В.М. Аникин, декан механико-
математического факультета 
А.М. Захаров, декан факультета 
нелинейных процессов Ю.И. Лё-
вин, декан факультета компью-
терных наук и информационных 
технологий А.Г. фёдорова.

Среди гостей мероприятия 
присутствовали заместитель гла-
вы администрации фрунзенско-
го района Мо «Город Саратов» 
Н.Н. Дмитриев, заместитель пред-
седателя общественной палаты 
области В.В. Богданова, главный 
инженер научно-производствен-
ного предприятия «Контакт», 
выпускник колледжа 1967 года 
А.П. Дворцов, начальник бюро 
технического подразделения под-
готовки и развития персонала 
По «Корпус» о.В. шиндина.

С приветственным словом 
перед зрителями выступил ди-
ректор учебного заведения 
С.А. Карасёв. Сергей Анатолье-
вич вспомнил знаковые периоды 
в жизни колледжа и поздравил 
преподавателей, ветеранов и 
студентов со знаменательной 
датой и приближающимся Днём 

учителя: «Листая страницы исто-
рии колледжа, мы листаем стра-
ницы истории нашей Родины. В 
разные годы учебное заведение 
занимало высокие позиции, но, 
каким бы ни было мощным, ин-
новационным оборудование, 
всё зависит от преподавателей. 
Именно поэтому в преддверии 
профессионального праздника 
хочется поздравить наших педа-
гогов с Днём учителя и пожелать 
им здоровья, удачи и благополу-
чия». Сергей Анатольевич также 
рассказал об открытии мемори-
альной доски в честь бывшего 
директора колледжа А.И. Черно-
ва. Именно с именем Алексея 
Ивановича связан расцвет учеб-
ного заведения. Благодаря его 
настойчивости и организатор-
ским способностям, в 1972 году 
колледж стал лучшим в стране 
и был удостоен первого места 
на смотре средних специальных 
учебных заведений СССР.

Е.Г. Елина напомнила присут-
ствующим о знаменательных со-
бытиях в мире, которые произош-
ли в 1899 году, когда был открыт 
колледж. Среди них – появление 
телефонной связи между Петер-
бургом и Москвой, первый в Рос-
сии международный хоккейный 

матч, открытие первой в нашей 
стране станции скорой помощи. 
«Если посмотреть на каждый год 
из этих ста пятнадцати, мы обна-
ружим замечательные события, 
которые определили судьбу кол-
леджа и судьбу тех студентов и 
преподавателей, которые нахо-
дятся в этом зале. от лица ректора 
хочется поздравить вас и сказать 
отдельные слова благодарности 
нашим ветеранам», – поздравила 
гостей Елена Генриховна.

В своих выступлениях деканы 
факультетов выразили надежду, 
что после окончания колледжа 
студенты пополнят ряды моло-
дых специалистов СГУ. они от-
метили, что направления учреж-

дения очень востребованы, а у 
учащихся есть отличная база для 
того, чтобы стать первоклассны-
ми специалистами.

Председатель совета вете-
ранов колледжа В.З. Саксеева 
пожелала студентам бережно от-
носиться к учебному заведению и 
брать пример со старшего поколе-
ния, учиться и набираться опыта, 
чтобы в дальнейшем стать вос-
требованными специалистами.

После приветственных слов и 
поздравлений состоялась цере-
мония награждения сотрудников 
Колледжа радиоэлектроники по-
чётными грамотами.

Для гостей мероприятия 
была подготовлена обширная 

развлекательная программа. С 
вокальными и танцевальными 
номерами перед собравшимися 
выступили вокальный ансамбль 
«Apple Fresh», который пред-
ставил свою версию известной 
песни «Аллилуйя». Коллектив 
«Рандеву» порадовал зрителей 
зажигательной румбой. Ансамбль 
«Узоры» выступил с народным 
танцем «Барыня». Кроме того, 
вокальную зарисовку «А ты кол-
ледж любишь?» представили 
студенты группы По-31 под ру-
ководством Н.Н. Черновой. «Пе-
сенку о хорошем настроении» 
исполнили выпускники Колледжа 
радиоэлектроники.

нина ЦАПАЙКинА

Учитель и ученик Саратовского университета
К 80-летНемУ ЮБилеЮ  

БОРиСа иВаНОВича мОКиНа

Доктор философских наук, профессор кафе-
дры теоретической и социальной философии 
Б.И. Мокин празднует свой 80-летний юбилей. 
Борис Иванович руководит спецсеминаром 
«История западной философии», работает 
со студентами и аспирантами философско-
го факультета. Круг его научных интересов 
простирается от истории философии до со-
временных проблем и ценностей философии 
постмодернизма.

Значение вклада в научную 
жизнь и работу любого факуль-
тета порой сложно оценить 
лишь по названию статей или 
основным проблемам, которые 
рассматривает автор. Важным 
моментом в работе для Бориса 
Ивановича является развитие 
и научный рост его студентов. 
Для многих Б.И. Мокин не про-
сто преподаватель, но и про-
водник по нелёгкому пути ис-
следования и познания. он не 
только сам пишет научные ста-
тьи и монографии, но и помо-
гает молодым исследователям 
создавать свои труды.

Борис Иванович признаёт-
ся: «Таким, какой я есть, меня 
сделал мой родной универси-
тет». Ещё обучаясь в далёком 
прошлом на филологическом 
факультете, Б.И. Мокин не толь-
ко усваивал знания по тем или 
иным предметам, но, главное, 
приобрёл стремление к раз-
мышлениям. Во многом такой 
импульс ему дали спецкурсы и 
спецсеминары, которые вела 
Т.И. Усакина – замечательный 

преподаватель и удивительный, 
светоносный, редкий по своим 
душевным качествам человек. 
она «зажигала» студентов сво-
им вдохновением. Её спецкурсу 
по В.Г. Белинскому Борис Ива-
нович обязан своим увлечением 
философией Г. Гегеля, которое 
было закреплено на увлекатель-
ных лекциях Ю.В. Семёнова.

Именно пробуждённый та-
лантливыми преподавателями 
интерес к философии заставил 
позднее Бориса Ивановича, 
работавшего после окончания 
университета редактором в 
Издательстве СГУ, изменить 
своему первоначальному вы-
бору и прийти на кафедру 
философии. Правда, и опыт 
работы, обретённый в изда-
тельстве, оказался для него 
крайне важным. Коллектив, ко-
торый его окружал, отличался 
на редкость доброжелательной 
атмосферой. Кроме того, полу-
ченный опыт работы с книгой 
оказался незаменимым в даль-
нейшей, уже самостоятельной 
научной деятельности.

Такой же доброжелательной 
была и атмосфера на кафедре 
философии, которой руково-
дила тогда о.С. Зелькина, а 
позднее – Я.ф. Аскин. Именно 
здесь, среди творческих, ув-
лечённых философией людей 
у Бориса Ивановича сформи-
ровалась и утвердилась, по 
его собственному мнению, 
устремлённость к научному 
исследованию и творческому 
мышлению, реализованному 
в кандидатской и докторской 
диссертациях, связанных с 
творчеством Георга Гегеля.

Новый этап в жизни универ-
ситета и в личной жизни Бориса 
Ивановича начался с открытия 
философского факультета. Это 
было давнее желание всего 
коллектива, особенно заведую-
щего кафедрой философии В.Б. 
Устьянцева. он сделал главное 
– убедил руководство СГУ в том, 
что философский факультет не 
просто необходимое слагаемое 
университетской структуры. фи-
лософ – элитарная профессия, 
и само наличие такого подраз-

деления не может не способ-
ствовать новому имиджу вуза, 
ещё более утверждать статус 
его духовного образования.

открытие факультета про-
изошло в 2000 году, и оно су-
щественно изменило и статус 
философских кафедр, и задачи, 
которые ставятся перед каждым 
преподавателем, тем более пе-
ред деканом, которым избрали 
Бориса Ивановича. В первый, 
самый, может быть, сложный 
год существования факультета, 
когда ещё не было помещений, 
устоявшихся традиций, так по-
могающих в работе, помощни-
ком было, прежде всего, един-
ство всего коллектива. Этот год 
был очень трудным и важным 
для декана, которому пришлось 
обнаружить в себе дотоле неиз-
вестные ему самому организа-
торские способности. Универ-
ситет до сих пор продолжает 
формировать Бориса Иванови-
ча как личность, как человека, 
как преподавателя, как научного 
работника. 

ирина КУЗьМиЧеВА

илья КОлеСНиКОВ, 
маГиСтРаНт 1 КУРСа 
ФилОСОФСКОГО 
ФаКУльтета:

Борис Иванович Мокин – один из 
тех профессоров, кто не оседает в 
своём истолковании философии, но 
всегда открыто принимает чужие мне-
ния. Его лекции выстраиваются таким 
образом, что курс истории современ-
ной западной философии превраща-
ется в единую нить, а не предстаёт 
разрозненными отрывками.

однако самое ценное – это его 
семинары. Семинар может быть по-
свящён ф. Ницше, но если между 
студентами завязывается живая 
беседа, Борис Иванович не отстра-
няется, но включается в неё. Кроме 
того, если он видит, что спор под-
линный, то никогда не прервёт его 
за «отсутствием времени» или «от-
хождением от темы». Б.И. Мокин 
видит, что живой диалог о Геракли-
те или А. шопенгауэре намного бли-
же к делу философии и к самому 
ф. Ницше, чем мёртвое «изложение 
философии жизни».

Помнится, зимой у нас был семи-
нар, на котором в дискуссию включи-
лись все, включая Бориса Ивановича. 
Пара растянулась почти на три часа, 
но ни преподаватель, ни студенты не 
заметили, как пролетело время. Ни-
кто не излагал «свои мнения»: как 
Борис Иванович, так и мы осознали 
бесплодность спора, исходящего из 
«накопленных знаний», – мы «всту-
пили в мышление». Предмет спора 
далеко не так прост, и каждый от-
бросил «своё видение», оказавшись 
в удивлении, с которого, согласно 
Аристотелю, начинается философия. 
На том зимнем семинаре произошло 
чудо: все участники встретились с на-
стоящей философией.
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Устройство без труда
С начала нового учебного года Региональный центр содействия трудо-
устройству и адаптации к рынку труда выпускников ВПО провёл ряд 
мероприятий, направленных на профориентирование студентов.

ФОРУм «тВОй ВыБОР»
В сентябре на базе выставочного ма-

нежа на Театральной площади прошёл 
городской форум содействия занятости 
«Твой выбор», проведённый отделами со-
циальной защиты населения Ленинского 
и Кировского районов при поддержке Ми-
нистерства занятости, труда и миграции 
Саратовской области. В рамках форума 
работодатели предлагали посетителям 
трудоустройство по специальности, а 
высшие учебные заведения города – про-
граммы переподготовки, варианты про-
хождения профессионального тестирова-
ния, новые образовательные программы, 
возможности повышения квалификации.

Саратовский государственный универ-
ситет на выставке представляли руководи-
тель Регионального центра довузовского 
образования Т.В. Горюнова и заместитель 
начальника Управления социальной ра-
боты М.И. Кабанова. Посетители экспо-
зиции могли узнать об услугах по подго-
товке абитуриентов к ЕГЭ, направлениях 
бакалавриата и магистратуры, обучении 
в системе дистанционного образования. 
Также представители СГУ рассказали о 
курсах для молодых мам по подготовке к 
сдаче Единого госэкзамена. особый инте-
рес у посетителей выставки вызвал центр 
«Диалог», предлагавший возможность со-
вершенствования знаний по иностранному 
языку и стажировки за рубежом.

отдельную экспозицию организаторы 
выставки предложили подготовить Сту-
денческому кадровому агентству, которое 
особенно заинтересовало работодателей-
участников выставки возможностью со-
трудничества по вопросу подбора специ-
алистов. Представители СКА рассказали 
присутствующим о возможностях офици-
ального трудоустройства, доступного не 

только выпускникам вузов, но и тем, кто 
ещё не получил диплом о высшем обра-
зовании и не имеет опыта работы. Кроме 
того, делегатам от СГУ удалось спланиро-
вать совместные мероприятия с кадровы-
ми агентствами других вузов. 

Результатом форума «Твой выбор» 
стало пополнение кадрового потенциала 
в СКА, обмен полезным опытом, обнов-
ление базы данных компаний РцСТВ. 
Кроме того, представители центров полу-
чили продуктивную площадку для взаи-
модействия с работодателями.

ПРОФОРиеНтаЦиОННОе 
теСтиРОВаНие

В начале учебного года центр органи-
зовал тестирование на профориентацию 
и социальную адаптацию первокурсников 
с целью выявления потенциала личности.

Сотрудники РцСТВ рассказывали ново-
испечённым студентам обо всех образова-
тельных и профориентационных проектах, 
действующих в стенах университета. 

Все первокурсники были условно разде-
лены на две категории. Первая включала в 
себя студентов, испытывающих некоторые 
трудности в определении своей будущей 
профессии. Для них были подготовлены 
отдельные специальные тесты, помогаю-
щие новичкам сделать правильный выбор 
будущего профессионального пути.

Вторую категорию представляли студен-
ты, не испытывающие существенных про-
блем с профориентированием, и потому их 
тестирование носило более углублённый 
характер – с ними работали психологи.

Именно на этапе заполнения перво-
курсниками анкет формируются основ-
ные задачи для РцСТВ и СКА. Студенты 
вовлекаются в осознанный процесс об-
учения с пониманием перспектив после-

дующего трудоустройства, возможности 
развития личностного потенциала через 
включение в разнообразные меропри-
ятия вуза, получение коммуникативных 
навыков, обращение к психологу и такие 
занятия, как «Экзамен без стресса».

ВыСтаВКа «ОБРазОВаНие. 
КаРьеРа. заНятОСть. 2014»

Экспозиция Саратовского государ-
ственного университета была представ-
лена на восьмой специализированной 
выставке «образование. Карьера. Заня-
тость. 2014». Деловая программа трёх-
дневного марафона включала в себя круг-
лые столы и образовательные семинары. 
В этом году форум начал свою работу 
16 октября в манеже Дворца спорта. На 
площадках центра свои достижения пред-
ставили 83 участника из шести регионов 
России: Астраханской, Волгоградской, Ро-
стовской и Саратовской областей, а также 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Представители цПК на площадке СГУ 
познакомили участников форума с образо-
вательными и научными подразделениями, 
направлениями подготовки, особенностя-
ми новой приёмной кампании. А Институт 

дистанционного и электронного обучения 
предоставил раздаточные материалы. о 
возможностях трудоустройства, програм-
мах адаптации студентов и выпускников 
вузов региона гостям выставки рассказали 
представители РцСТВ. С программами по 
подготовке абитуриентов к поступлению в 
вузы, а также языковыми курсами для рос-
сийских и иностранных студентов участни-
ков выставки познакомил Региональный 
центр довузовского образования.

Интерактивное приложение выставки 
позволило абитуриентам в режиме онлайн 
узнать не только о направлениях подго-
товки и особенностях образовательного 
процесса на факультетах, в институтах и 
колледжах, но и об участии в различных 
студенческих проектах. В течение несколь-
ких дней представители структурных под-
разделений вуза проводили мастер-классы 
и семинары. Так, например, в первый день 
работы форума магистранты Института хи-
мии показали гостям опыты с различными 
веществами. Кроме того, все посетители 
площадки СГУ смогли пройти профориен-
тационное тестирование, организованное 
студентами факультета психологии.

нина ЦАПАЙКинА

Бойцы студенческого фронта
Уже не первый год студенты Приволжского федерального округа 
собираются на традиционный Слёт студенческих отрядов. В 2014 
году с 3 по 5 октября его хозяином стал Ижевск. Студентов при-
нимала база лечебно-оздоровительного комплекса «Дзержинец». 
Из 14 регионов Поволжья на форум приехало около 600 человек. 
От Саратовской области на слёте побывали 11 бойцов штаба сту-
денческих линейных отрядов СГУ, представлявшие Молодёжную 
общероссийскую общественную организацию «Российские сту-
денческие отряды».

Приветствуя участников слёта, коман-
дир центрального штаба Российских сту-
денческих отрядов Михаил Киселёв от-
метил, что на форуме собрались «лучшие 
люди страны». В Ижевск, действительно, 
приехали бойцы самых передовых сту-
денческих отрядов, деятельность которых 
не затухает ни на минуту. Ярко себя про-
явил отряд Саратовского государственного 
университета «Искра». Это самая крупная 
подобная организация в СГУ. Бойцами 
«Искры» числятся 80 студентов. Не менее 
активно работали отряды «Лайм» и «Аква-
рель». Студенты организовывали различ-
ные мероприятия в течение всего года.

По словам командира штаба студенче-
ских отрядов, студентки экономического 
факультета Ирины шустовой, подобные 
слёты дают возможность по-настоящему 
почувствовать силу и масштаб строй-
отрядовского движения, стать его частью.

Для студентов Саратовского универси-
тета этот слёт предоставил возможность 
не только обменяться опытом с участника-
ми из других городов Пфо, но и выработать 
командный дух, составить общую страте-
гию развития отрядов в СГУ. Слаженность 
действий, развитие лидерских качеств и 
умение быстро выполнять поставленные 
задачи – важнейшие умения, которые при-
обретают студенты на форуме. За время 
круглосуточной подготовки к конкурсам, со-
ревнованиям и мастер-классам студенты 

получили огромный опыт работы в режиме 
постоянного цейтнота, приобрели комму-
никативные навыки.

За три дня форумчане приняли уча-
стие в творческих и спортивных меро-
приятиях, в круглых столах, на которых 
обсуждались планы развития движения 
студенческих отрядов на территории 
округа. Конкурсная программа включа-
ла в себя борьбу за титул мисс и мистер 
Пфо, обладателями которого стали сту-
денты Саратовского государственного 
университета – боец линейного педагоги-
ческого отряда «Искра» Анастасия Клин-
кова и председатель Совета студентов и 
аспирантов Георгий Болотов.

Необычным приключением стали со-
ревнования по армрестлингу, победу в 
которых также завоевали студенты СГУ. 
Состязания среди женщин выиграла 
боец педагогического отряда «Лайм» 
Лилия Астафьева. Среди мужчин самым 
сильным оказался участник педагогиче-
ского отряда «Искра» Данила Дружинин.

Комиссар линейного педагогическо-
го отряда «Лайм» Анастасия Коноплёва 
приняла участие во Всероссийской шко-
ле комиссаров, проходившей в рамках 
слёта. По словам студентки, форум стал 
для неё своего рода импульсом к актив-
ным действиям по развитию деятель-
ности студенческих отрядов не только в 
СГУ, но и во всей области.

Силами наших студентов на форуме 
была организована работа экологической 
площадки в рамках проекта «Чистый го-
род». Кроме того, бойцы линейных студен-
ческих отрядов СГУ провели мастер-класс 
«Человек и здоровье», где были затронуты 
вопросы экологического образования насе-
ления. оба мероприятия проходили в рам-
ках реализации ведомственной целевой 
программы «Поддержка социально ориен-
тированных некоммерческих организаций 
города Саратова на 2014 год», утверждён-
ной постановлением администрации муни-
ципального образования «Город Саратов».

Учредителями и организаторами слёта 
стали Ижевский государственный техни-
ческий университет имени М.Т. Калашни-
кова, Министерство по делам молодёжи 
Удмуртской Республики, Молодёжная об-
щероссийская общественная организация 
«Российские студенческие отряды», штаб 
студенческих отрядов Приволжского феде-
рального округа, Удмуртское региональное 
отделение Молодёжной общероссийской 
общественной организации «Российские 
студенческие отряды».

 Андрей МУЗАлеВСКиЙ

иРиНа шУСтОВа, КОмаНдиР 
штаБа СтУдеНчеСКих 
ОтРядОВ СГУ, СтУдеНтКа 
эКОНОмичеСКОГО 
ФаКУльтета: 

Я приезжаю на слёты уже третий 
год подряд, и каждый форум остаёт-
ся у меня в памяти как потрясающее 
и незабываемое событие. Но Ижевск 
отличился особенно гостеприимной и 
дружелюбной атмосферой. Несмотря 
на большое число участников, всё про-
ходило по-домашнему уютно. Когда 
видишь вокруг себя столько едино-
мышленников, то не замечаешь, как 
становишься частью очень большого и 
сильного молодёжного движения. Каж-
дый из нас увозит с собой богатейший 
опыт общественной работы, который 
появляется за три дня  форума. Деле-
гация Саратовского государтсвенного 
университета показала отличные ре-
зультаты в различных конкурсах и со-
ревнованиях. У нас есть повод гордить-
ся нашими студентами.
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студенты мехмата Победили  
в Кроссе Памяти д.и. лучинина

На лыжной базе Саратовского государ-
ственного университета 12 октября со-
стоялся традиционный легкоатлетический 
кросс памяти Д.И. Лучинина. В соревнова-
ниях приняли участие 111 спортсменов из 
15 команд факультетов и институтов вуза.

Среди девушек первой к финишу пришла 
студентка механико-математического факуль-
тета Лиана Юхаева. она опередила Маргари-
ту Антонову с географического факультета и 
Марину Богачкину из Института филологии и 
журналистики, занявших второе и третье ме-
ста соответственно.

Студент механико-математического фа-
культета Егор филонов завоевал золотую ме-
даль в забеге юношей. Вторым стал студент 
физического факультета олег Лагутин, а тре-
тьим – Алексей Клюкин с факультета нано- и 
биомедицинских технологий.

В общекомандном зачёте победила сбор-
ная механико-математического факультета. 
Команда юридического факультета заняла 
второе место, а замкнули тройку лидеров 
спортсмены географического факультета.

сПортсмены сГу – Победители 
областных турниров

Студенты Саратовского университета заво-
евали медали на легкоатлетических соревно-
ваниях среди первокурсников вузов и в эста-
фетном беге «Золотая осень».

Турнир по лёгкой атлетике среди перво-
курсников проходил 2 октября на стадионе 
«Динамо». В общем зачёте команда СГУ 
заняла первое место среди шести саратов-
ских вузов.

Победителями и призёрами в личных со-
ревнованиях стали студенты Института фи-
зической культуры и спорта. Алёна Жадае-
ва заняла первое место в беге на 400 и 800 
метров. Алексей Червяков стал победителем 
в беге на 100 метров и прыжках в длину. Ан-
дрей Стрижаков занял второе место в беге на 
800 метров. Михаил огаренков стал вторым в 
беге на 100 метров. Владислав Морозов за-
нял третье место в беге на 100 метров. Еле-
на Маркелова стала серебряным призёром в 
беге на 100 метров.

4 октября определились сильнейшие эста-
фетные команды. Соревнования проходили на 
стадионе «Локомотив».

Мужская команда СГУ победила в эста-
фете 4х800 метров. За сборную выступали 
третьекурсник Института физической куль-
туры и спорта Александр шапенков, маги-
странт факультета психолого-педагогическо-
го и специального образования Александр 
Сатанов, магистрант юридического факуль-
тета Андрей Герасимов и аспирант Дмитрий 
Маторин.

Женская команда заняла третье место в 
эстафете 4х400 метров. Бронзовые медали 
завоевали студентки Института физической 
культуры и спорта Алёна Жадаева, Ангелина 
Зубова и Марина Хуртова, а также инструктор 
Спортивного клуба СГУ Ирина Глазырина.

н.б. брилёноК Поздравила 
владимира мальКова с Победой 

на чемПионате россии
8 октября министр молодёжной политики, 
спорта и туризма Саратовской области 
Н.Б. Брилёнок встретилась с мастером 
спорта международного класса по бадмин-
тону, членом сборной команды России, ма-
гистрантом факультета психолого-педаго-
гического и специального образования СГУ 
Владимиром Мальковым и его тренерами 
И. Зубовой и С. Лихутиным.

Встреча состоялась в связи с победой 
спортсмена в личном зачёте на чемпионате 
России, который прошёл с 1 по 5 октября в 
Московской области. Владимир Мальков 
вновь защитил титул и стал чемпионом Рос-
сии 2014 года в мужском одиночном разряде. 
Бадминтонист отметил, что ему было важно 
добиться победы в личных соревнованиях, 
результаты которых влияют на определение 
состава сборной.

На встрече обсуждалась возможность 
участия спортсмена в олимпиаде 2016 года. 
По словам Владимира, основным критерием 
отбора на всемирные игры является между-
народный рейтинг, формируемый по резуль-
татам выступлений на чемпионатах Европы, 
мира и Кубках Европы.

Подведены итоги турнира по мини-футболу 
«Спортивное содружество»
С 14 по 16 октября в СГУ проходил ежегодный тур-
нир по мини-футболу «Спортивное содружество». 
Игры проводились среди студентов университета, 
объединённых в национальные сборные коман-
ды. В этом году в них приняли участие представи-
тели России, Казахстана и Туркменистана, а также 
африканских стран. Мероприятие проводилось в 
рамках программы «УНИВЕРиЯ».  

«Спортивное содружество» проходило уже в третий раз. 
На первом турнире победителем стала сборная России. В 
прошлом году к числу участников присоединилась сборная 
Казахстана, которая и захватила лидерство, победив в фи-
нале сборную Турции с разгромным счётом 10:1.

Турнир 2014 года открыла директор Института физи-
ческой культуры и спорта И.Ю. Водолагина. она обратила 
внимание присутствующих на приятные перемены в зале, 
где был проведён ремонт. Ирина Юрьевна отметила, что об-
новлённый зал должен благотворно повлиять на дух команд. 
Ведущий переводчик Управления международного сотруд-
ничества и интернационализации А.о. Волкова поделилась 
планами структуры проводить подобные соревнования в 
СГУ и по другим видам спорта.

После приветственных слов на поле раздался свисток. 
Первыми в игру вступили сборные России и африканских 
стран. Счёт голам открыли наши соотечественники, а через 
некоторое время их соперники сравняли счёт. Вся игра про-
шла в равной борьбе. Но в конце матча чуть более удач-
ливыми оказались африканские футболисты, которые и 
победили со счётом 4:3. Затем в борьбу вступили сборные 
Казахстана и Туркменистана. Здесь казахстанские футболи-
сты оказались сильнее своих оппонентов.

Второй день также прошёл в напряжённой борьбе. Пер-
выми выясняли, кто сильнее, команды из Туркменистана и 
африканских стран. Победа в этом матче со счётом 4:2 до-
сталась туркменской сборной. А в поединке Россия – Казах-
стан сильнее оказались прошлогодние чемпионы, которые 
смогли забить четыре гола в ворота российской команды.

На третий день турнира завершились последние матчи и 
определились победители. В этот день Казахстан обыграл 
африканские страны со счётом 7:3, а сборная России – ко-
манду Туркменистана со счётом 5:3.

Победителями турнира с большим преимуществом стали ка-
захстанские футболисты, набравшие девять очков. остальные 
места распределились с учётом количества забитых и пропу-
щенных голов: второе место – сборная Африки, третье место – 
сборная России, четвёртое место – сборная Туркмении.

Тимофей ЗелЁнКин

александр Коннов: «хочу понимать,  
что не зря отдал время и силы футболу»
Студент географического факультета Александр Коннов в составе 
команды «Ротор-Волгоград» по пляжному футболу выиграл чем-
пионат страны и Кубок России. Он занимается спортом уже 16 лет. 
Кроме того, Александр – участник сборной СГУ по мини-футболу и 
не раз добывал для нашей команды победы. Спортсмен рассказал, 
какие приметы важно соблюдать и как спорт влияет на его жизнь.

– Как давно ты занимаешься 
спортом?

– С шести лет. отец отвёл меня в сек-
цию большого футбола. С семи лет играл 
за саратовский клуб «Сокол». Дошёл до 
дубля, но не сложилось: не получилось 
закрепиться в основном составе. В боль-
шом футболе играл около 13 лет. Потом 
участвовал в матчах по мини-футболу, а 
в этом году попробовал пляжный футбол.

– Расскажи, как ты попал в команду 
«Ротор-Волгоград»?

– Я знаком с капитаном команды Ан-
дреем Панкратовым. он предложил мне 
поиграть в пляжный футбол. В апреле 
этого года был кубок «открытой бич-
соккер лиги», там меня заметили и взяли 
на сезон в команду.

– Какой из матчей, сыгранных в 
этом году, запомнился тебе больше 
всего?

– финал чемпионата России. Мы игра-
ли с «Кристаллом» из Петербурга в Вол-
гограде, родном городе нашего клуба. На 
трибунах бал полный ажиотаж: все кри-
чали, поддерживали. Таких чувств я ещё 
не испытывал. Вся команда играла не на 
сто, не на двести процентов, а на тысячу. 
У всех глаза горели, – очень эмоциональ-
ной получилась игра.

– Почти в каждом матче вы побеж-
дали с разгромным счётом. Например, 
в соревнованиях за кубок России вы 
обыграли соперников из Калинингра-
да со счётом 11:3, а из Петербурга – 
14:3. Как это у вас получается?

– Нашу команду даже прозвали «Вол-
гоградский каток». Я считаю, что Кубок 
России мы прошли достаточно уверенно. 
Команда играла в свой футбол. Присут-
ствовала не самоуверенность, а уверен-
ность в своих силах, уверенность в себе. 
Это было видно и по счёту, и по игре.

– Когда ты забиваешь гол, какие 
чувства испытываешь?

– Счастье от того, что помог команде. 
Забитый мяч – это короткий момент ра-

дости. Но эмоции после гола не сравнить 
с эмоциями после выигранного матча. 
Важен итог. Если команда проигрывает 
по счёту, то какой смысл в голах? Глав-
ное – побеждать.

– Какая атмосфера царит у вас в ко-
манде?

– Для меня команда – это семья. 
Когда все друг другу помогают. Да, в 
семье бывают распри, но самое глав-
ное – чтобы было уважение. И это всё 
идёт от тренера. Нам повезло: Эмиль 
Велиевич Джабаров, Александр Алек-
сандрович Дураков смогли сплотить 
нас. Для меня хороший тренер тот, кто 
воспитывает не только спортсмена, но 
и человека.

– На каких позициях ты любишь 
играть?

– Куда тренер определит, там и играю.
– А самому где больше нравится?
– В роли нападающего. Всю жизнь 

играю как защитник и центральный за-
щитник, но в нападение всё-таки тянет.

– В чём особенность пляжного 
футбола?

– он физически тяжелее, чем другие 
виды футбола, потому что бегаешь по 
песку. Подготовка иная, техника другая. 
Смотрится более эффектно и зрелищ-
но: музыка во время матча, частые уда-
ры, большое количество голов.

– Кто из игроков для тебя ориентир?
– Дмитрий шишин – лидер сборной 

России по пляжному футболу, наш зем-
ляк. Стремлюсь к его результатам.

– О чём мечтаешь как спортсмен?
– Добиться таких высот, чтобы пони-

мать потом: я не зря отдал время, силы 
футболу.

– Есть особые приметы перед игрой?
– Спортсмены суеверные люди. У 

каждого свои приметы. Если у меня 
день прошёл хорошо, повезло в игре, 
то завтра делаю всё точно так же. В 
футболе мелочей не бывает, всё отра-
жается на результате.

– Как спорт помогает тебе в повсед-
невной жизни?

– Многие говорят: не служил в армии 
– не мужчина. Я скажу так: попробуйте за-
ниматься спортом 16 лет. Безусловно, это 
воспитывает в тебе выносливость, ответ-
ственность. В общем, те качества, кото-
рые должны быть в каждом человеке, но 
только, когда ты занимаешься спортом, 
это всё раз в сто увеличивается.

– Это тебе помогает совмещать учё-
бу и спорт?

– Да, но это сложно. Я стараюсь нахо-
дить общий язык с преподавателями.

– Почему решил учиться именно на 
географическом факультете?

– Изначально я поступал механико-
математический факультет. Но позже я 
понял, что это не моё и перевёлся на гео-
графический факультет. Сейчас у меня 
интересная специальность: прикладная 
информатика.

– Расскажи о своих планах на бу-
дущее.

– Следующий год станет для меня 
определяющим: останусь я в спорте 
или нет.

– Ты смотришь футбол по телеви-
зору?

– Конечно. Болею за цСКА, Барселону 
и Челси.

– А в пляжном футболе?
– За «Ротор-Волгоград»!

Полина нОВОМлинОВА
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Идея организации програм-
мы принадлежит Управлению 
организации воспитательной ра-
боты со студентами. 

За семь лет своего существо-
вания акция выросла из ежегод-
ного праздника на Студенческой 
площади СГУ в масштабный 

проект. В списке мероприятий, 
которые регулярно проводятся 
силами студентов, – благотво-
рительный фестиваль «Планета 
детства», концерты и конкурсы. 
У 11 студенческих советов фа-
культетов, институтов и коллед-
жей есть подшефные детские 

дома и интернаты, которые рас-
положены не только в Саратове, 
но и в области. Инициативные 
группы не менее четырёх раз в 
год посещают воспитанников и 
дарят им концерты, организуют 
художественную, спортивную 
или научную программу.

В этом году акция «Подари 
капельку тепла детям» прошла 
в рамках программы «УНИВЕ-
РиЯ». 9 октября на Студенче-
ской площади собрались дети 
из детских домов и интернатов 
области. они танцевали, играли 
в волейбол и дартс, участвовали 
в конкурсах и квестах, рисовали 
красками и хной. А маленькие 
рукодельницы плели яркие фе-
нечки. Чтобы создать атмосфе-
ру ещё большего веселья, все 
участники акции перевоплоти-
лись в различные сказочные об-
разы и раскрасили себе лица. 
В самом начале праздника для 
детей устроили небольшое пред-
ставление. Гостей развлекали 
панда и слонёнок – студентки 
СГУ, которые нарядились в ро-
стовые куклы. одна из участниц 
акции – второкурсница факуль-
тета нано- и биомедицинских 
технологий Юлия Портенко по-
делилась своими впечатления-

ми: «Мне понравилось, что было 
очень много развлечений для 
ребят. они могли выбрать то, что 
им действительно нравится: бе-
гать, плести фенечки, рисовать. 
Дети стали частью большой се-
мьи СГУ и привнесли капельку 
своего тепла».

Улыбки детей стали доказа-
тельством того, что мероприя-
тие удалось.

один из организаторов акции 
«Капельки тепла» в этом году – 
председатель Совета студен-
тов и аспирантов СГУ Георгий 
Болотов. Георгий поделился 
планами по развитию проекта: 
«В будущем мы хотим чаще 
проводить для ребят экскурсии 

по Саратову и по университету. 
Сейчас наша задача – мотиви-
ровать студентов принять уча-
стие в этой акции. Нам важно, 
чтобы активисты СГУ сами при-
ходили к нам с предложениями 
взять под своё шефство интер-
нат, провести концерт, органи-
зовать новый конкурс, собрать 
подарки. Перед каждой акцией 
мы традиционно проводим со-
брание, где любой студент мо-
жет поделиться своими идеями, 
а мы поможем воплотить их в 
жизнь. В этом году людей, кото-
рые предложили нам помощь по 
организации “Капельки тепла”, 
было свыше ста человек».
Анжелика КРАСнОПЁРОВА

Традиционно у каждого факуль-
тета и института своя программа 
поездки. Для групп составлен ин-
дивидуальный маршрут посеще-
ния известных инновационными 
технологиями школ, развивающих 
учреждений, образовательных 
и историко-культурных центров. 
Заместитель начальника Управ-
ления социальной работы и коор-
динатор программы «Педагогиче-
ский рейс» М.И. Кабанова особо 
подчеркивает, что подобные пар-
тнёрские отношения приводят к 
возможности повышения профес-
сиональной культуры будущих пе-
дагогов и развитию перспектив ра-
боты структурных подразделений. 
Это даёт возможность перенять 
образовательные технологии, при-
меняемые на факультетах и в ин-
ститутах при обучении студентов.

Были в графике посещений и 
общие пункты – Московский хи-
мический лицей, центр образо-
вания № 109, Московский музей 
образования при Московском 
институте открытого образова-
ния, воскресная школа при Хра-
ме Христа Спасителя.

Ещё одной точкой пересе-
чения в маршрутах всех групп 
стал центр образования № 109. 
Его директор, известный педа-
гог Е.А. Ямбург, традиционно 
находит время пообщаться со 
студентами СГУ, несмотря на 
свою занятость. обсуждение 
тенденций современного школь-
ного образования, возможных 

перспектив, нормативных доку-
ментов продолжалось в течение 
четырёх часов. однако и этого 
времени не хватило Евгению 
Александровичу, чтобы ответить 
на все вопросы.

объединяющим пунктом в 
сводном графике всего рейса стал 
и Музей истории образования, 
экскурсоводы которого пригла-
сили студентов в зал, посвящён-
ный 120-летию со Дня рождения 
А.С. Макаренко, и рассказали об 
истории образования в России.

После визита в Московский 
химический лицей студенты и 
сопровождавшие каждую группу 
методисты поделились своими 
впечатлениями. Доцент кафе-
дры химии и методики обучения 
Я.Г. Крылатова подробно позна-
комилась с учебной программой 
и воспитательной системой уч-
реждения, которое даёт юным 
исследователям возможность 
участия в грантах. А доцент ка-
федры методики преподавания 
биологии и экологии Н.И. Ста-
ричкова отметила удивительный 
творческий потенциал, который 
школа раскрывает в детях.

Первым пунктом индивидуаль-
ной программы для биологов стал 
Государственный Дарвиновский 
музей, где 14 октября начала рабо-
ту IX Всероссийская научно-прак-
тическая конференция «Музейная 
экспозиция: храня традиции, быть 
в авангарде». Благодаря этому 
студенты не только посетили вы-

ставочные залы, но и оказались 
вовлечены в научную дискуссию.

Кроме того, студенты биоло-
гического факультета вместе с 
представителями Института хи-
мии и факультета компьютерных 
наук и информационных техноло-
гий познакомились с уникальным 
заведением – школой-интернатом 
«Интеллектуал», деятельность в 
котором осуществляется по ву-
зовской модели. Участники «Пе-
дагогического рейса» не только 
пообщались с учителями, но и по-
сетили открытые уроки.

Представители факультета 
КНиИТ всё происходящее подвер-
гали пристальному критическому 
анализу, что придавало всем ме-
роприятиям полемический харак-
тер. В результате их общения с 
учителями информатики выясни-
лось, что полученное на факульте-
те образование даёт возможность 
вести профессиональный диалог 
со столичными специалистами. 
Этот факт вызывал чувство гордо-
сти как у ребят, так и у руководи-

теля группы, ассистента кафедры 
информационных систем и техно-
логий обучения Р.М. Мулдашева.

факультет психолого-педаго-
гического и специального обра-
зования второй раз отправляется 
в «Педагогический рейс». В этом 
году студенты и ответственный 
по социальной и воспитательной 
работе Е.Н. Горина, сопровождав-
шая группу, были особенно бла-
годарны центру реабилитации и 
коррекции для детей с нарушени-
ем зрения «Давыдково» и центру 
психолого-педагогической реаби-
литации и коррекции для детей с 
нарушением слуха и речи «Бла-
го». В каждом из этих заведений 
саратовским гостям изнутри уда-
лось проникнуть в процесс работы 
со школьниками с ограниченными 
возможностями здоровья.

Каждый год в «Педагогиче-
ский рейс» отправляются сту-
денты факультета иностранных 
языков и лингводидактики. В этот 
раз его представители побывали 
в самых известных российских 

центрах преподавания иностран-
ного языка: в школе Китайгород-
ской и Немецком культурном 
центре имени Гёте. однако стар-
ший преподаватель кафедры 
английского языка и методики 
его преподавания Л.Н. Тернова 
сетует на то, что в таких поездках 
всегда хочется посетить больше 
мест, чем позволяет время.

Среди представителей Инсти-
тута искусств разгорелся спор о 
необходимости самореализации 
каждого ребёнка в творчестве. Их 
разногласия исчезли в ходе посе-
щения Московского химического 
лицея, школы с углублённым изуче-
нием художественно-эстетического 
цикла на базе русской балетной 
школы «Вдохновение», посещения 
Храма Христа Спасителя. Сопро-
вождавшая группу доцент кафе-
дры музыкально-инструменталь-
ной подготовки Н.В. Корчагина 
после поездки уже подготовила 
предложения для подобного про-
екта на следующий год.

Марина БАРдинА
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Больше всего детям понравилось рисовать – на бумагу они 
перенесли свои заветные желания

московский рейс педагогов
С 14 по 17 октября студенты педагогических направ-
лений подготовки Саратовского государственного 
университета посетили образовательные учреждения 
Москвы. Проект «Педагогический рейс» уже третий 
год реализуется Региональным центром содействия 
трудоустройству и адаптации к рынку труда выпуск-
ников ВПО. Среди участников были представители 
семи факультетов и институтов университета.

Студенты СГУ и маленькие гости университета стали  
большой дружной семьёй
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Поделиться капелькой тепла
Проект «Подари капельку тепла детям» действует уже семь лет. На студенческой пло-
щади активисты Саратовского государственного университета проводят благотвори-
тельные концерты, в течение всего года студенты посещают детские дома и интерна-
ты, дарят ребятам подарки.
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Студенты СГУ каждый раз рады встрече с директором образовательного центра Е.А. Ямбургом 
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Студенты СГУ одержали победу  
во Всероссийской олимпиаде по математике
Студенты Саратовского государственного университета успешно выступили на вто-
ром региональном этапе Всероссийской студенческой олимпиады по математике. 
Соревнования проходили в Уфимском государственном авиационном техническом 
университете с 27 по 29 октября.

Кроме команд СГУ, в регио-
нальном этапе соревнований 
приняли участие студенты вузов 
Уфы, Пензы и Самары.

Наш университет представля-
ли две математические команды, 
состоящие из студентов механи-
ко-математического факультета, 
и одна команда из двух человек, 
в которую вошли студенты ин-
женерных специальностей фа-
культета компьютерных наук и 
информационных технологий.

Перед началом соревнова-
ний все студенты были разби-
ты на группы по два человека, 
после чего организаторы пред-
ложили конкурсантам решить 
шесть задач за три с половиной 
часа. Результаты подводились в 
личном и командном зачётах.

По итогам олимпиады все 
команды СГУ стали лидерами 
в своих специальностях: мате-
матические команды располо-
жились на первом и втором ме-
стах, а инженерная – на первом 
месте. Студентка 2 курса меха-
нико-математического факуль-
тета Мария Кузнецова заняла 
первое место. Студент 4 курса 
факультета КНиИТ Илья Лось 
занял вторую позицию в общем 
зачёте, оказавшись при этом на 
первом месте среди студентов 
инженерных специальностей. 
Студентке 5 курса механико-
математического факультета 
Татьяне Горбуновой досталось 
второе место, а Виталий Грид-
нев и фархад османов заняли 
третье место среди студентов 

математических специально-
стей. Студент 2 курса факульте-
та КНиИТ Данил Сагунов занял 
второе место среди студентов 
инженерных специальностей. 
Всего студенты привезли в Са-
ратов 14 грамот.

По итогам второго этапа сту-
денты СГУ примут участие в 
финале Всероссийской студен-
ческой олимпиады по математи-
ке, который состоится в апреле 
2015 года в Уфимском государ-
ственном авиационном техниче-
ском университете.

Руководитель команды – до-
цент кафедры математической 
физики и вычислительной ма-
тематики Н.П. Бондаренко. 
Все участники олимпиады ре-
гулярно посещают её матема-

тический кружок. Информация 
о кружке собрана на сайте 
course.sgu.ru в разделе меха-
нико-математического факуль-
тета. Также стоит отметить, что 

большинство участников за-
нимаются в центре олимпиад-
ной подготовки программистов 
имени Н.Л. Андреевой.

нина ЦАПАЙКинА


